
К акции нашей газеты
«Будем вместе!» на
Брестчине присоединился
Пинский хлебозавод.
Подписку на «СБ» на полгода
оформили сразу двум
заслуженным работникам
предприятия — Антонине
Фоминичне Лысюк и
Евгении Якимовне Будкевич.
Каждая из них отдала
заводу по 20 и 48 лет
самоотверженного труда.

Антонина Фоминична — че+
ловек с богатой биографией. На
днях ей исполнится 71 год. Мно+
гое довелось пережить. Малень+
кой девочкой в годы Великой
Отечественной вместе с родите+
лями ее угнали на работу в Гер+
манию. Не один год пленные бы+
ли вынуждены прислуживать чу+
жой семье. С освобождением
Лысюки смогли вернуться до+
мой. Потом был многолетний
труд в родной деревне в Иванов+

ском районе, а еще чуть позже
переезд в Пинск.

На городском хлебозаводе
Антонина Фоминична делала все
— от уборки до выпечки хлеба.
Не отказывалась ни от одного
поручения. Чем и заслужила ува+
жение всего коллектива. Теперь
пинчанка желанный гость на
всех заводских мероприятиях.
Не так давно здесь чествовали
тех, кто не жалел сил, трудясь на
благо предприятия. Не обдели+

ли вниманием Антонину
Фоминичну накануне
70–летия Великой Побе+
ды: работнице адресо+
вали поздравление и
материальную помощь.

С нашей газетой Ан+
тонина Лысюк пока на
«вы». Но надеется, что
полугодовая подписка
на «СБ. Беларусь сегод+
ня» станет для нее нача+
лом приятной традиции.

Новости, материалы о решении
житейских проблем, погода и
ТВ–программа — на страницах
издания Антонина Фоминична,
без сомнения, найдет все самое
нужное и интересное.

Если и вы, дорогие наши чи+
татели, хотите сделать кому–то
приятный сюрприз, присоеди+
няйтесь к акции «СБ» «Будем
вместе!».

Артем КИРЬЯНОВ.
artem.kirjanov@gmail.com

АКЦИЯ  «СБ»  «БУДЕМ ВМЕСТЕ!»

Стр. 4

Подарок заслуженным людям

Лицо государства

Начинается визит Президента в Пакистан

З
автра в Цюрихе должны состоG
яться выборы главы МеждунаG
родной федерации футбола
(ФИФА). Еще вчера казалось,
что победа Йозефа Блаттера в
них будет изящной и безогоG

ворочной, настолько велико влияние
этого 79–летнего Мафусаила среди
коллег и чиновников. Однако собыG
тия, которые развернулись в столице
Швейцарии в ночь со вторника на
среду, заставляют призадуматься: а
так ли прочно сейчас положение всеG
сильного швейцарского функционеG
ра?

Все произошедшее живо напомиG
нало сиквел знаменитой итальянG
ской ленты «Спрут». Полиция Цюриха
внезапно нагрянула в один из самых
фешенебельных отелей города и под
белы ручки с простынями на головах
вывела оттуда 9 высокопоставленG
ных чиновников ФИФА, предъявив
всем (плюс пяти человекам заочно)
от имени министерства юстиции
США обвинения разные, но одной суG
ти — отмывание денег, рэкет, злоG
употребление должностными полноG
мочиями и
взятки. Стр. 14

Минздрав и Минтруда уточнили,
как и на какие цели можно
использовать семейный капитал
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В ходе официального визита у Александра Лукашенко запланирован ряд важных встреч 
в Исламабаде, в том числе с президентом и премьер–министром Пакистана. 
По итогам переговоров ожидается подписание ряда двусторонних документов.

ЗЛОБА ДНЯ

Президент Коморовский
проиграл ставленнику
Ярослава Качиньского 
на президентских выборах 
в Польше.

Ч
ерное воскресенье для
ЕС в Польше: во втором
туре президентских выG
боров националистыG
популисты и евроскепG
тики из партии «Право и

справедливость» Ярека КаG
чиньского одержали победу.
Будущее Варшавы как ключеG
вого партнера ЕС и НАТО оказаG
лось под вопросом, и поворот
вправо кажется неизбежным
на парламентских выборах в
октябре. Кандидат от правых
сил Анджей Дуда станет новым
главой государства: согласно
первым подсчетам, он одерG
жал победу с 53% голосов. За
действующего президента лиG
берала–европеиста БронислаG
ва Коморовского из партии
«Гражданская платформа», коG
торая все еще находится у влаG
сти, отдано 47%.

Мрачные перспективы для
старого континента, комменG
тирует итальянская La
Repubblika: «Принесем БудаG
пешт в Варшаву» — иными слоG
вами, будем действовать, как
ностальгирующий автократ
Орбан, — таков лозунг Дуды и
харизматичного лидера его
партии Ярослава Качиньского.
Ангела Меркель, Жан–Клод
Юнкер, НАТО начинают терять
польскую опору. Лишенные
способных к критическому осG
мыслению современных леG
вых сил польские либералы,
столь любимые The Financial
Times, близки к закату, и опаG
сения в отношении русофобG
ских настроений победителей
кажутся как никогда серьезныG
ми в противостоянии между
Путиным и свободным миром.
Таков сегодня лейтмотив мноG
гих обозревателей крупнейG
ших медиа Европы.

В извечном споре между
двумя Польшами — городG
ской, современной, глобальG
ной и «глубинной Польшей»
деревень, подстрекаемой
Церковью, враждебной в отG
ношении Папы Франциска, —
победили противники совреG
менности. И что еще хуже,
стал чувствоваться антисеG
митский дух. Дуда, например,
высказал намерение вернуть
премию «Оскар», полученную
польским фильмом «Ида» — о
двух еврейских девушках, выG
живших в Холокосте.

Вот так. Пока Евросоюз
был занят «воспитанием» БеG
ларуси, «демократизацией»
России и аплодировал МайдаG
ну, в Варшаве в последние
годы зацветают цветы нациоG
нализма, которые грозят преG
вратиться в махровые кусты,
маскирующие появление в
Польше весьма характерных
картин национализма.

Националист
Дуда —
пощечина
либеральному 
ЕСКомандованию, личному составу,

ветеранам органов пограничной
службы Республики Беларусь

Уважаемые товарищи!
Поздравляю вас с профессиональным

праздником — Днем пограничника!
В год 70–летия Великой Победы вы достой+

но продолжаете традиции защитников рубежей
нашей Родины, которые героически приняли пер+

вый удар фашистских захватчиков на советской земле.
Сегодня укреплению границ независимой Беларуси придается

важное значение. Неся боевой дозор, органы пограничной службы
пресекают каналы нелегальной миграции и наркобизнеса, проти+
востоят распространению международного терроризма. Выпол+
нению этих задач способствует дальнейшее совершенствование
системы пограничной охраны, повышение боевой и моральной го+
товности войск.

Уверен, что своим патриотизмом и профессионализмом, до+
бросовестным отношением к воинскому долгу вы и впредь буде+
те надежно обеспечивать неприкосновенность рубежей Отчиз+
ны.

Особые слова благодарности выражаю ветеранам, посвя+
тившим свою жизнь нелегкой пограничной службе.

Желаю вам крепкого здоровья, благополучия и дальнейших
успехов на благо сильной и процветающей Беларуси!

Президент Республики Беларусь 
Александр ЛУКАШЕНКО.

Потратить с умом

Коррупционный 
сюрприз для Блаттера

nnnn ПЕРЕНОС. Срок обяза+
тельной установки плате+
жных терминалов для ИП
Беларуси предлагается
перенести.

nnnn РЕШАТ. Референдум о
выходе Великобритании
из состава Европейского
союза пройдет до конца
2017 года. Об этом зая+
вила королева Велико+
британии Елизавета II,
выступая в парламенте.

nnnn БОИ. В кабульском рай+
оне Вазир Акбар были
уничтожены четверо ис+
ламистов после того, как
боевики напали на отель
и вступили в перестрелку
с силами безопасности. 

По сообщениям
информационных агентств.

ОДНИМ СЛОВОМ
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Поздравления
Александр Лукашенко от имени

белорусского народа и себя лично по6
здравил Президента Азербайджан6
ской Республики Ильхама Алиева и
народ этой страны с национальным
праздником — Днем Республики.

В поздравлении, в частности, ска6
зано:

— Мы рады успехам, достигнутым
братским Азербайджаном за годы не6
зависимости. Результатами уверенно6
го и динамичного развития азербайд6
жанского государства стали повыше6
ние общественного благосостояния,
признанный авторитет страны на ме6
ждународной арене, осуществление
современных проектов мирового
уровня.

Президент Беларуси выразил убе6
жденность, что совместные действия
по реализации значительного потен6
циала белорусско–азербайджанского
взаимодействия — достойный пример
сотрудничества в духе традиций
дружбы и добрососедства.

***
Александр Лукашенко от имени

белорусского народа и себя лично по6
здравил Президента Федеративной
Демократической Республики Эфио6
пия Мулату Тешоме с национальным
праздником — Днем установления
мира и демократии.

В поздравлении, в частности, гово6
рится:

— Уверен, что дружественные от6
ношения между нашими странами и в
дальнейшем будут способствовать
расширению и укреплению белорус6
ско–эфиопского сотрудничества в
разных отраслях.

***
Александр Лукашенко от имени

белорусского народа и себя лично по6
здравил Президента Федеративной
Демократической Республики Непал
Рама Барана Ядава с национальным
праздником — Днем Республики.

Александр Лукашенко выразил уве6
ренность, что расширение всесторонне6
го сотрудничества полностью соответ6
ствует интересам Беларуси и Непала.

(По сообщениям 
пресс–службы Президента.)

За печатным газетным словом
может следовать реальное дело.
Если, конечно, газета уважае:
ма. Можно привести множест:
во примеров, когда на принци:
пиальную, доказательную кри:
тику «СБ» власть разного уров:
ня реагирует быстро и эффек:
тивно. Как ей и подобает. Не:
давно позвонил читатель, по:
благодарил: «Спасибо, сдела:
ли!» Сделали поручень, без ко:
торого пожилым людям было
трудно по ступенькам выходить
из подъезда жилой многоэтаж:
ки. Статьи даже не было! Об
этом просил сам автор обраще:
ния в газету. Меня, мол, знают,
не хочу мелькать в прессе. Но
хватило визита журналиста в
инстанцию с простым вопро:
сом: что вы по этому поводу ду:
маете, товарищи? Спасибо, что
сделали. Значит, уважают и га:
зету, и людей, ради которых ра:
ботают. Так бывает не всегда.

Утром 14 мая, в день выхода
публикации «Коварные ловуш6
ки для пешеходов», я каждый
час ходил к остановке общест6
венного транспорта на улице
Сурганова, которой статья и
была посвящена. Наивно ожи6
дал, что вот–вот явятся работ6
ники в ярких жилетах и заров6
няют ямы. Повторяю и настаи6
ваю: здесь запросто можно сло6

мать ногу. Особенно человеку
пожилому, неловкому в движе6
ниях, если он выйдет из трол6
лейбуса в сутолоке и угодит
ступней в один из провалов на
тротуаре. С ямами, которые ос6
тались на месте спиленных де6
ревьев, работы на полчаса. Ну6
жны лишь лопата, гравий и
умелые руки. Но провалы–ло6
вушки и сейчас на месте!

Еще можно допустить, что
коммунально–дорожные началь6
ники не видели этого безобра6
зия своими глазами — были у
них дела поважнее. Но если не
увидели даже после иллюстри6

рованной газетной публикации,
то вывод только один: они не чи6
тают «СБ».

Те начальники, которым 29 ап6
реля адресовался репортаж «По6
знавательная прогулка вдоль
Свислочи», видимо, прочли его
невнимательно. Краткий офи6
циальный ответ ничего не доба6
вляет к тому, что в статье сказа6
но про метафитон — несимпа6
тичную субстанцию на поверх6
ности воды. Финальную фразу
«ежегодно «Минскводоканал»
выполняет решение Мингорис6
полкома по обводнению реки
Свислочь в объеме выделяемого

финансирования» понять реши6
тельно невозможно.

Хуже другое. Ни слова не
сказано о плачевном состоянии
набережной, на которое еще год
назад обратили внимание мас6
титые, заслуженные архитекто6
ры Борис Юртин и Михаил Пи6
рогов, соавторы статьи «Об ар6
хитектурной репутации». Она
сопровождалась наглядной ил6
люстрацией. Авторитетное мне6
ние и документальное фото «не
заметили» тогда и проигнориро6
вали сейчас.

Напоминаем — и показыва6
ем! — еще раз: о безобразном
щербатом парапете, сквозь пли6
ты которого уже проросли дере6
вья, провалившемся асфальте на6
бережной, по которой люди гу6
ляют и катаются на велосипедах,
о жалком виде знаменитой ро6
тонды... Уверены, что в самом
центре Минска, в одном из наи6
более живописных его уголков,
где всегда много гуляющей пуб6
лики, где любят фотографиро6
ваться молодожены, такое состо6
яние набережной выглядит по6
стыдным, если не позорным.

При этом понимаем, что ее в
отличие от тротуара быстро в
порядок не приведешь. Что нуж6
ны немалые деньги. Чтобы их
планировать в бюджете, как ми6
нимум нужно признать состоя6
ние набережной плачевным. Это
признано? Деньги планируются?
Проект разрабатывается? Кто за
это отвечает: коммунальщики,
дорожники, тот же «Минскводо6
канал»? Или ничего делать вооб6
ще не надо? Ждем исчерпываю6
щих и понятных ответов. В кон6
це концов, обязанность должно6
стных лиц реагировать на кри6
тические выступления в госу6
дарственных СМИ, предписан6
ную специальным указом Пре6
зидента, никто не отменял. Са6
мое время напомнить об этом
именно сейчас, в разгар подпис6
ной кампании. Одна из задач го6
сударственной прессы — «СБ»,
во всяком случае — состоит
именно в этом: наглядно пока6
зывать начальникам всех рангов
то, до чего у них, возможно, не
доходят глаза и руки.

Виктор ПОНОМАРЕВ.
ponomarev@sb.by

Отмолчаться
не получится

В
опросы работы Советов депутатов всех
уровней по социально–экономическому
развитию регионов обсуждали вчера в
Березе участники выездного заседания
Президиума Совета Республики Нацио:
нального собрания. Подобное мероприя:

тие было организовано впервые. По мнению
председателя Совета Республики Михаила Мяс:
никовича, оно раскрыло резервы, на которые
стоит обратить внимание.

Первый адрес, куда отправился автобус с уча6
стниками мероприятия, — Березовский сельсо6
вет. Предприятие «Вариант», которое недалеко
от Березы организовало отличную базу отдыха,
производит окна и деревянные щитовые домики.

На территории этого же сельсовета еще одно
предприятие — «Франдесса». Пример организа6
ции импортозамещения. Многие годы страна
тратила сотни миллионов долларов на закупку
гербицидов, теперь вопрос решен. «Франдесса»
потихоньку налаживает экспорт в Россию, Ук6
раину.

Имея на подведомственной территории такие
производства, сельский Совет решает многие во6

просы: занятости, поддер6
жки со стороны бизнеса
ряда инициатив.

В Здитовском сельсове6
те — другая картина. Ос6
новные заботы — благоуст6
ройство. Производств нет.
Выбор работы — в СПК
«Земледелец». Красивый
агрогородок — со школой,
Домом культуры. Но на 20
деревень всего 33 коровы,
а по этому показателю не6
когда судили, как живет
деревня.

Михаил Мясникович
интересуется у председате6
ля сельсовета Людмилы
Эсановой, есть ли у них ус6
луги по переработке сель6
хозпродукции, яблок? Ока6
залось, что нет. Дальше
разговор — об индивиду6
альных предпринимате6
лях, о необходимости раз6
вивать ремесленничество...

Сегодня вопрос занято6
сти актуален на Брестчине.
В некоторых районах на
одно вакантное место чет6
веро и более безработных.

По мнению Михаила Мясниковича, исполкомы и
райсоветы должны создавать условия для малого
и среднего бизнеса.

Еще один адрес — Березовский сыродельный
комбинат. Крупнейшее предприятие области.
Пример, как нужно проводить модернизацию,
настраивать маркетинг. На комбинате 7 работни6
ков избраны депутатами. Вопрос: что могут и что
делают они как депутаты? Главному инженеру
Леониду Качине есть что сказать. Но Михаил Мя6
сникович обращает внимание на необходимость
переориентировки экспорта. Сыркомбинат уже
два года работает с Евросоюзом, но еще нужно
налаживать торговые связи с Китаем. И депутат6
ская группа не должна быть в стороне.

На итоговом заседании, которое прошло в
Березе, определились основные направления,
на которые Советы должны ориентироваться в
своей работе в дальнейшем: занятость населе6
ния, поддержка малого и среднего бизнеса, ме6
неджмент и маркетинг. Советам надо смотреть
и видеть шире.

Валентина КОЗЛОВИЧ.
valentinak3@mail.ru

Ориентиры Советам
всех уровней

●● Протокол

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Михаил Мясникович,
председатель 
Совета Республики 
Национального 
собрания:
— Чтобы принимать взве0
шенные решения, надо ак0
тивнее использовать по0
тенциал 19,5 тысячи де0
путатов. Это — лучшие
люди, которым избирате0
ли доверили представлять
свои интересы. Работа де0
путатов не такая зре0
лищная, как у наших сосе0
дей. Мы придерживаемся
другого принципа: не пуб0
личное выяснение отноше0
ний, а кропотливая рабо0
та, только не тишь да
гладь. Надо погружаться
в проблемы, которыми
живет избиратель. Мак0
симально реагировать на
запросы через принятие
нормативно–правовых ак0
тов и решений на всех
уровнях. На Брестчине
многое делается. Это мо0
жет быть школа для дру0
гих областей. Но много и
резервов в депутатской
деятельности. В первую
очередь надо принимать
участие в производствен0
ной деятельности. Если
сессия райсовета утвер0
ждает программу соци0
ально–экономического
развития, надо нефор0
мально смотреть на ход
реализации. Не должно
быть разрыва в деятель0
ности исполкома и Сове0
та. Это стороны одной
медали. 

●● Острый ракурс
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Канцлер Германии Ангела Меркель и пре1
зидент Франции Франсуа Олланд подгото1
вили предложения по укреплению эконо1
мического и политического единства евро1
зоны. Документ идет вразрез с тем, чего до1
бивается от Берлина и Парижа пре1
мьер–министр Великобритании Дэвид Кэ1
мерон, который намерен до конца 2017 го1
да провести референдум по вопросу о член1
стве в ЕС. Вчера он представил это предло1
жение на открытии сессии парламента но1
вого созыва.

Франко–германская дружба расцвела в
ущерб интересам Великобритании. Совет8
ники немецкого и французского лидеров в
строжайшей секретности подготовили доку8
мент, одобренный Меркель и Олландом на
полях саммита «Восточного партнерства»
22 мая в Риге, где Кэмерон прощупывал
почву, и направленный председателю Евро8
комиссии (ЕК) Жан–Клоду Юнкеру.

Как известно, Кэмерон добивается при8
нятия решений о возвращении части ото8
шедших Брюсселю полномочий в столицы,
об ограничении свободы передвижения, за8
щите лондонского Сити от континенталь8
ных регуляторов. Меркель и Олланд, напро8
тив, говорят о поступательном наращива8
нии интеграции еврозоны и о монетарном
союзе как об отправной точке ее дальнейше8
го развития. Они настаивают на проведении

в ближайшие годы реформ по четырем на8
правлениям. Это экономическая политика;
экономическое, фискальное и социальное
сближение; финансовая стабильность и ин8
вестиции; управление монетарным союзом.

По сути, речь идет о создании прави8
тельства еврозоны, которое будет формули8
ровать общую экономическую политику мо8
нетарного союза, — изначальном требова8
нии Олланда, на которое немцы согласились
впервые. Для этого в документе предлагает8
ся повысить «свободу действий Еврогруп8
пы, включая изучение возможности усиле8
ния ее председателя и полномочий, которы8

ми он обладает», а также учредить «струк8
туры, специально занимающиеся еврозоной,
в Европейском парламенте». В перспективе
такое развитие событий не исключает появ8
ления поста министра финансов еврозоны.
Все эти рекомендации действуют на Лондон
так же, как красная тряпка на быка.

Для выполнения своих требований Кэ8
мерон добивается внесения изменений в до8
говорную базу ЕС. Меркель и Олланд с ходу
отмели этот вариант. Правда, они предлага8
ют до конца 2016 года реализовать некие
«дополнительные этапы», но опять–таки в
духе, противоположном философии Кэме8
рона, и без привязки к его референдуму. У
Германии и Франции свой календарь: в
2017 году им лишь предстоят всеобщие вы8
боры, которые британский лидер только что
выиграл.

Кэмерон, вероятно, уже в курсе фран8
ко–германской диверсии, так как в поне8
дельник вечером принимал Юнкера. Далее
британский лидер начнет настоящий мара8
фон: в четверг его ждут в Копенгагене, Гаа8
ге и Париже, в пятницу — в Варшаве и Бер8
лине. До саммита ЕС 25 — 26 июня в Брюс8
селе Кэмерон намерен встретиться со всеми
27 партнерами по ЕС. И без того трудные
переговоры теперь станут еще более дели8
катными.

Как ожидается, именно на этом самми8
те, где Кэмерон хотел бы представить собст8
венные предложения, документ Меркель и
Олланда будет вынесен на обсуждение и,
скорее всего, одобрен. Он идеально соответ8
ствует посткризисной (несмотря на далеко

не решенную проблему с греческим долгом)
повестке дня, прорабатываемой Юнкером
(которого, к слову, Кэмерон не хотел видеть
на посту главы ЕК), руководителем Евро8
пейского центробанка Марио Драги и пред8
седателем Европейского совета Дональдом
Туском, — укрепление монетарного союза,
экономическая, фискальная и политическая
интеграция еврозоны. Если это произойдет,
то перед Кэмероном захлопнется дверь, ве8
дущая к реформе договорной базы ЕС, без
которой, по убеждению премьера Велико8
британии, его притязания не могут быть
удовлетворены.

В целом в соответствии с договорами ЕС
для Великобритании сделана масса исклю8
чений, которые дают ей возможность не
участвовать в ряде проектов и снижают над8
национальную составляющую в ее законода8
тельстве. И если Лондон так заботят соци8
альные выплаты для иностранной рабочей
силы, то ему будет предложено пересмот8
реть параметры данной системы внутри
страны, сделав ее менее привлекательной
для мигрантов.

Чтобы реально ограничить приток рабо8
чей силы из стран — членов ЕС, придется
выйти и из единого внутреннего рынка. А
это восстановление барьеров в движении не
только рабочей силы, но и капиталов, услуг,
товаров. Отсюда видно, что выход Велико8
британии из ЕС будет плох не только для
ЕС, но и для нее самой и негативный эф8
фект будет очень серьезным.

Дарья ЦИЛЮРИК.
www.ng.ru ■

Философски рассуждая, нужно при1
знать, что человеку всегда чего–то не
хватает. И в материальном смысле, и в
моральном, и в физиологическом. Но
если первые два аспекта можно объяс1
нить логикой развития цивилизации и
все возрастающими требованиями сов1
ременности, то дефицит некото1
рых витаминов и микроэлемен1
тов на фоне продуктового изо1
билия кажется парадоксом.
Увы, нашими учеными доказа1
но: у белорусов в организме не1
хватка железа, йода, фтора, се1
лена, цинка, витаминов С, В1,
В2, D, A, E, фолиевой кислоты. Согласитесь,
список достаточно внушительный. Главное,
его очень сложно уменьшить. Хотя для поль1
зы нашего с вами здоровья это необходимо
сделать, и побыстрее.

Каков же выход? С одной стороны, упот8
ребление поливитаминно–минеральных ком8
плексов. Однако здесь есть два минуса.
Во–первых, усвоение полезных таблеток час8
то в организме идет с пробуксовкой. И, по са8
мым оптимистичным данным ученых, всасы8
вается только половина активного вещества.
Дело и в сопутствующих болячках желудоч8
но–кишечного тракта, и в возрастном ослаб8

лении ферментных систем... Кроме того,
принимать эти комплексы постоянно
не рекомендуется. Во–вторых, их каче8
ство сильно отличается у разных про8
изводителей, а цены порой кусаются.

Другой путь, каким пошли евро8
пейские страны, — это создание
обогащенных (функциональных)
продуктов питания, которые об8
ладают выраженным оздорови8
тельным эффектом. Нашим
предкам такое бы, конечно, и в
голову не пришло. В течение дня
они тратили много энергии и ели
много натуральной пищи, полу8

чая достаточно витаминов и микроэлемен8
тов. Мы же перешли на полуфабрикаты, ра8
финированные продукты, в которых после
обработки осталось мало чего полезного. А
человек — существо биологическое, его ор8
ганизму жизненно необходим целый набор
питательных веществ. Вот и появились на
прилавках обогащенные каши, супы, хлебо8
булочные изделия, напитки и коктейли, а
также спортивное питание. Локомотивом в
этом направлении выступила Япония, где в
1989 году был даже принят специальный за8
кон. Сегодня в мире известно более 300 ты8
сяч наименований функциональных проду8

ктов питания. В Японии они занимают уже
половину рынка, в США и Европе — около
25%. И за ними, считают ученые, будущее.
Все идет к тому, что общая структура пита8
ния землян за их счет принципиально изме8
нится, а рынок лекарств, наоборот, сузится
к явному неудовольствию заправил фарма8
цевтического бизнеса. Что делать, ставка на
таблетки себя исчерпала...

Нашей стране уже сейчас надо встраи8
ваться в тенденцию. Ведь почвы Беларуси
бедны микроэлементами, а последствия ава8
рии на ЧАЭС мы расхлебываем до сих пор.
При этом питаемся, мягко говоря, необразцо8
во. В рационе преобладают углеводы и жиры,
а о пользе овощей, фруктов и рыбы нам по8
стоянно приходится напоминать. Может, и не
нужны стране новые обогащенные кондитер8
ские изделия, но вот другие функциональные
продукты должны отвоевать себе нишу. А то
пока максимум, к чему понемногу привыкает
население, так это к йодированной соли и тво8
рогу с добавкой кальция. Обогащенное вита8
мином С молоко? Нет, уже смотрим с недове8
рием, считаем маркетинговой уловкой. Мало
кто целенаправленно ищет на прилавках вита8
минизированные хлебобулочные и мясные из8
делия. Тогда как есть производители, которые
решили применять инновационные, специаль8
но разработанные нашими учеными селенсо8
держащие фитокомпозиции «Аврора 5»
и «Аврора 7». На подходе — обогащение про8
дуктов витамином D, чей недостаток прово8
цирует развитие онкологии.

На самом деле к созданию системы пи8
тания нового поколения можно подступать8
ся по–разному. Можно выпускать продук8
цию повышенной биологической ценности,
обогащенную микронутриентами, напря8
мую внося в состав витамины, кальций, же8
лезо, йодсодержащие или селенсодержащие
БАДы. Можно использовать в хлебопечении
специальные дрожжи с биотрансформиро8
ванным селеном. Можно зайти со стороны
сельского хозяйства, обогащая добавками
корма и внося необходимые минеральные
вещества в почву. Но дело будет двигаться с
трудом и считаться чересчур хлопотным, ес8
ли мы не заинтересуем самого производите8
ля. На помощь может прийти гибкая шкала
налогообложения и другие методы экономи8
ческого стимулирования. Эксперты говорят,
что нужна и специальная госпрограмма. И,
конечно, новые продукты надо еще и гра8
мотно популяризировать, настойчиво объяс8
няя покупателям, что за каждым словом
«обогащенный» на этикетке стоят научные
выкладки, расчеты специалистов и, главное,
реальная польза для организма. Вот такое ре8
кламное продвижение у нас пока сильно
хромает. Одиночные статьи, скупые упоми8
нания о национальных обогащенных проду8
ктах совершенно теряются на фоне агрес8
сивного восхваления продуктов для переку8
са. Тех самых, которые мир при имеющейся
тенденции вскоре вообще отправит на свал8
ку истории.

vkt09@mail.ru ■

Владимир
ТРЕТЬЯКЕВИЧ,

кандидат
медицинских наук.

Случай, о котором всерьез надумал на1
писать, перекликается с фразой юно1
го индейца Белое Перо из любимого
кино «Человек с бульвара Капуци1
нов»: «Как на тропу войны, так не мал,
а как на фильму...» Периодически мне
мои 21 аукаются такой же историей. С
одной стороны — самодостаточный
взрослый человек, что до поры до вре1
мени вполне устраивает как родите1
лей, так и работодателей. С другой
— несмышленыш без права на ав1
торитетное мнение в глазах стар1
ших. Недавно опытным путем узнал еще об
одной краске в этой картине жизни: я к тому
же слишком ранний для некоторых моих поч1
ти ровесников.

Перед выступлением на университет8
ском концерте стоял за сценой в компании
ведущих — почтенного преподавателя и па8
ры первокурсников. Преподаватель, окинув
меня взглядом, поспешил своеобразно позд8
равить: «Никонович, с нашей последней
встречи вы, как вижу, женились к пятому
курсу». Я кивнул и поблагодарил, чем вы8
звал бурную реакцию парня–студента: «Да
ладно? Серьезно, что ль? Уже женат?» По8
верьте, в тот момент я и не подумал о бес8

тактности вопроса — так привык слы8
шать его отовсюду. Слишком часто. Что
уж там, бестактность у нас принято вы8
давать за открытую простоту. И речь не
о том, что я выгляжу молодо даже для

своих паспортных лет.
Разговор продолжился. Мне в тысяч8

ный раз пришлось объяснять чужому
человеку, что до брака мы с женой
встречались на протяжении пяти лет,
все это время учились в разных горо8
дах и, несмотря на все трудности, со8
хранили отношения. Поэтому после

долгого конфетно–букетного периода обе8
щаний и мечтаний мы осознанно приняли
решение стать мужем и женой. «Да и кто
вам сказал, что рано? — почему–то оправ8
дывался я. — Мои родители тоже пожени8
лись в 21. Живут счастливо, в достатке, трое
детей». Студент парировал: «Тогда времена
были другие. А вот я, наверное, жениться
только к годам 30 соберусь».

Я ничего не ответил и постарался изобра8
зить на лице подобие вежливой улыбки. Пар8
ню повезло — я не за «бабушкины» методы,
когда с опытным видом поучают: «Ты, вну8
чок, еще любимую свою не встретил. Вот
найдешь себе девушку, погляжу, как будешь

ее «мариновать» до 30». В повисшем молча8
нии припомнил замечательную книгу амери8
канского психотерапевта Мэг Джей. Опира8
ясь на свой богатый клинический опыт, ав8
тор задавала устами героев — своих клиен8
тов — важный вопрос: «Мои родители поже8
нились молодыми. Они встречались где–то
около полугода, и я знаю, что у мамы не бы8
ло секса до того, как она вышла замуж. Как
они поняли, что их брак будет успешным?»

Западные исследователи выказывали бес8
покойство: к началу нового тысячелетия только
половина молодых людей вступали в брак до
30, еще меньше — заводили детей. Объясняется
это и культурным сдвигом, и экономическими
реалиями. Сегодня и у нас в Беларуси утвер8
ждение, что «возраст от 20 до 30 — время сво8
боды, неопределенности и продолжение юно8
сти» становится трендом. Проблемы, связан8
ные, мне кажется, с этим, лаконично описала
Юлия Василишина в колонке «Статистика зна8
ет всех» (№ 68 от 10.04.2015 г.).

Не мне судить о том, случится ли в ре8
зультате такого отношения к взрослению
очередная демографическая яма. Не мне су8
дить, что правильно: задержаться в детстве
или начать взрослеть. Тут все индивидуаль8
но: и на вашей памяти есть хоть одна исто8
рия, условно, о 28–летнем мальчике, живу8
щем с мамой, играющем по ночам в «танчи8
ки» и перебивающемся связями со случайны8
ми девушками. Если поразмыслить, вспом8
нится вам и знакомая девушка, вышедшая за8

муж в 18. В общем, не мне судить, кому пора,
а кому еще стоит попридержать лошадей.

Обращаюсь ко всем, кто судит. К тем,
кто только лишь по критерию возраста при8
вык делать выводы о человеке как специали8
сте или потенциальном семьянине. Послу8
шайте, многое, если не все, зависит от вос8
питания. Сделаем поправку на особенности
личности. И у тысячи 20–летних все сло8
жится по–разному — это же очевидно. Ви8
димо, не для всех. Вот и в моей ситуации
странно вышло. Как университет окончить
— и на работу — это в самый раз. А как же8
ниться — ранний. Вот незадача!

Не знаю, достаточно ли шутливо и не8
принужденно получилось у меня обозна8
чить проблему, но без толики грусти не
обойтись. Вокруг замечаю предвзятое отно8
шение к молодости. В общественном транс8
порте какой–нибудь незнакомец непремен8
но «тыкнет», руководствуясь, вероятно,
отеческими чувствами, но никак не стан8
дартами вежливости. Или мама вполне со8
вершеннолетнего парня будет в будни и вы8
ходные приезжать к своему «маленькому»
сыну–студенту в другой город, чтобы по8
стирать и наготовить. А папа станет зво8
нить 34–летней дочери, требуя отчета о ка8
ждом шаге, да между делом удивится, поче8
му на горизонте нет кавалеров.

Что это — относиться, как к детям, и
ждать взрослых поступков? Тупик.

■

В МИРЕ

ВО МНЕ

В СТРАНЕ

Дмитрий 
НИКОНОВИЧ.
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Чему покорны возрасты

Меню нового времени

Причудливые игры

Дэвид Кэмерон не нашел общего языка 
с убежденным еврофилом 

Жан1Клодом Юнкером.
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Потратить капитал с умом
Только за март–апрель в местные ор1

ганы власти поступило почти 1.900 заяв1
лений на назначение семейного капита1
ла. По ним уже вынесено около 600 поло1
жительных решений, лишь в одном слу1
чае был отказ. Заместитель начальника
отдела народонаселения, гендерной и се1
мейной политики Министерства труда и
социальной защиты Марина Артеменко
уточнила, что депозитные счета в Бела1
русбанке уже открыты 116 семьям на
сумму 1.160 тысяч долларов. Тем време1
нем Минздрав и Минтруда и соцзащиты
уточнили, как и на какие цели можно ис1
пользовать полученные деньги.

Например, чтобы получить за счет се1
мейного капитала социальные услуги,
нужно обратиться с заявлением в подра1
зделение ОАО «АСБ Беларусбанк», пре1
доставив также документ, удостоверяю1
щий личность, копию решения местного
исполнительного и распорядительного
органа о распоряжении семейным капи1
талом и договор. Следующий шаг — банк
перечислит деньги на счет учреждения
социального обслуживания. Неиспользо1
ванные средства вернутся в банк в тече1
ние 10 рабочих дней со дня окончания
срока действия договора, досрочного его
расторжения либо смерти гражданина.
Для использования средств семейного
капитала на накопительную пенсию нуж1
но обратиться с заявлением в городской
или районный отдел Фонда социальной
защиты населения Минтруда и соцзащи1
ты, предоставив также документ, удосто1
веряющий личность, и копию решения
местного исполнительного и распоряди1
тельного органа, а затем — с заявлением
в Беларусбанк. Право на дополнитель1
ную пенсию возникает через месяц после
достижения родителем общеустановлен1
ного пенсионного возраста, ее размер —
бюджет прожиточного минимума в сред1
нем на душу населения.

Еще одно направление, где можно с
умом применить семейный капитал, —
платные медицинские услуги. Для этого
законным представителям достаточно
обратиться в госучреждение здравоохра1

нения, где будут оказаны эти услуги,
предоставив копию решения о распоря1
жении средствами семейного капитала,
принятого местным исполнительным и
распорядительным органом, и иные не1
обходимые документы. Дальше дорога
лежит опять же в Беларусбанк по месту
жительства или открытия счета.

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by

Молния ударила 
по культурным ценностям

Гроза, бушевавшая с 26 на 27 мая,
стала причиной двух пожаров. Вечером
26 мая предположительно из–за удара
молнии загорелся са1
рай для складирования
сена в государствен1
ном музее народной
архитектуры и быта в
деревне Озерцо Мин1
ского района. От огня
пострадали стены и со1
ломенная кровля.

Как рассказал директор музея Эдуард
Богданович, экспонат не является архи1
тектурным памятником:

— На территории нашего музея есть
как памятники старинной архитектуры,
так и копии. В данном случае речь о вос1
произведенной деревенской одрине, где
хранили сено. Она обгорела. Можно
предположить, что во время грозы в со1
оружение попала молния. Причины уста1
навливаются.

Разумеется, копии старинного сено1
вала потребуется ремонт, однако ущерб
несопоставим с тем, какой мог бы быть,
пострадай аутентичное здание, имеющее
культурно–историческую ценность.

Памятника архитектуры лишилась и
деревня Ситицк Столинского района: но1
чью 27 мая здесь от грозового разряда
молнии загорелась деревянная право1
славная часовня. Брестское областное
управления МЧС сообщает, что архитек1
турное сооружение уничтожено огнем.
Небольшая, всего 5 на 7 метров, часовня
Покрова Пресвятой Богородицы, постро1
енная в XIX веке, была приписана к Свя1
то–Покровскому приходу деревни Плот1
ница Столинского района.

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

Дружба в долг
Дикость: четверо мин1

чан — молодые люди и
несовершеннолетние де1
вушки — истязали свою
знакомую, требуя вер1
нуть несуществующий
долг. Их обвиняют в «по1
хищении человека, совер1

шенном группой лиц по предварительно1
му сговору, из корыстных побуждений, с
применением насилия, опасного для
жизни и здоровья», а также в групповых
вымогательстве и разбое. Расследование
по этому уголовному делу завершено,
материалы направлены в суд.

Официальный представитель УСК по
Минску Александр Герасимов рассказал,
что все началось ссорой между 18–лет1
ней потерпевшей К. и двумя ее приятель1
ницами, которым по 16 лет. Девочки тре1
бовали от старшей подруги вернуть день1
ги за угощение в кафе и пользование ка1
кими–то их вещами, хотя раньше об этом
и речи не было. В итоге долг оценили в
2,8 млн. рублей, а за помощью в его «вы1
бивании» обратились к знакомым 22– и
25–летним молодым людям. Те и помог1
ли: сначала силой усадили К. в машину и
вывезли за город в лес, угрожая ножом и
избивая, требовали долг. Продолжили из1
бивать на даче, потом дали возможность

К. позвонить родным, чтобы собрали
деньги. После того как сестра потерпев1
шей сообщила им, что готова рассчитать1
ся за долг, компания вернулась в Минск.
Тут подозреваемых и задержали сотруд1
ники уголовного розыска Ленинского
РУВД. Девушке оказана необходимая по1
мощь.

Молодые люди заключены под стра1
жу, несовершеннолетние фигурантки
уголовного дела находятся под подпис1
кой о невыезде.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Малолетки пьяны и опасны
Так и хочется задать риторический

вопрос: куда смотрят родители? В Мин1
ске пьяный 16–летний водитель и его ро1
весники–пассажиры на ходу выпрыгива1
ли из машины, пытаясь уйти от ГАИ.
Старший инспектор по агитации и про1
паганде отдела ГАИ Центрального рай1
она Анастасия Редько сообщила подроб1
ности:

— Вчера около часу ночи наши сот1
рудники получили информацию, что во
дворе дома по улице Радужной компания
пьет и шумит, а несколько молодых лю1
дей собираются уехать на автомобиле
БМВ. На месте инспектора действитель1
но увидели, как эта машина выезжает со
двора, и потребовали у водителя остано1
виться. Но вместо этого он только силь1
нее выжал газ.

Закончилась погоня на улице Леси
Украинки: водитель — как потом оказа1
лось, 16–летний выпивший мальчишка —
несколько сбросил скорость, а потом вы1
прыгнул из авто прямо на ходу. Его при1
меру последовали двое сверстников–пас1
сажиров. Троица бросилась бежать, но
вскоре ребят задержали. Неуправляемый
БМВ врезался в припаркованные непода1
леку «Ситроен» и «Пежо».

Сейчас в отношении горе–рулевого
составлено 4 административных прото1
кола. Кроме того, административные ма1
териалы будут направлены в комиссию
по делам несовершеннолетних для при1
нятия решения.

Егор НОСОВ.

Дочернее унитарное предприятие «Санаторий «Не1
ман–72» в пригороде Гродно — место уникальное.
Пока некоторые оздоровительные заведения взды1
хают по сытому прошлому, которое обеспечивали
многочисленные российские туристы, здесь сделали
ставку на наших отдыхающих. И ни на минуту об
этом не пожалели. Сегодня загрузка санатория
превышает 100 процентов. Это значит, что админи1
страции приходится доукомплектовывать комнаты
дополнительными кроватями, чтобы разместить
всех желающих отдохнуть здесь.

Не поймите неправильно: россиянам тут всегда рады.
Прошлым летом их количество в полтора раза превыша1
ло число белорусских отпускников. Но и нынешнюю тен1
денцию к уменьшению потока гостей из соседней страны
в санатории не восприняли как трагедию. Хорошо отдох1
нуть, поправить здоровье и провести свободное от рабо1
ты время среди восхитительных красот и головокружи1
тельных ароматов соснового бора хотят и наши соотече1
ственники. Выбор баз отдыха сейчас велик и разнообра1
зен, поэтому главное — сделать свое предложение самым
привлекательным. Этим вплотную и занялась админи1
страция санатория.

Всего полтора года назад Васи1
лий Фунт возглавил санаторий «Не1
ман–72». До этого учреждение было
детским и принимало по 360 человек
в смену. Жили по 4 — 5 ребят в ком1
нате, довольствовались единственным
санузлом на этаже. Когда собственник
санатория — Федерация профсоюзов
— принял решение сменить профиль
учреждения и нацелить его на взрос1
лую аудиторию, оно находилось в плачевном состоянии.
В административном здании протекала крыша, террито1
рия заросла кустами и бурьяном, корпуса обветшали,
подсобные помещения годами забивались мусором и не
использовались. В общем — грязь и разруха.

Новой администрации санатория пришлось засучить
рукава и приняться за работу. Стало понятно, что делать
надо сразу все и быстро. Только в таком случае финансо1
вые вложения начнут окупаться. Стоит хоть немного за1
тянуть с модернизацией — и экономический эффект бу1
дет малоощутим. Первым делом позаботились о безопас1
ности гостей: огородили территорию, построили проход1
ную со шлагбаумом. Обустроили стоянку на 40 машин.
Сделали площадки для игровых видов спорта. Привели в
порядок корпуса. Отремонтировали фасады,
фойе, коридоры. Добитые комнаты без удобств
превратили в современные но1
мера, оснащенные всем, что
нужно для комфортной жизни.
Провели беспроводной интернет.
Сформировали двухкомнатные,
однокомнатные и люкс–апартамен1
ты, укомплектовав их новой ме1
белью и современной техникой. Не1
вероятно, но капитальный ремонт
одного корпуса, рассчитанного на
проживание около ста человек, занял всего 3 с половиной
месяца.

И это была всего лишь малая толика задач, которые
необходимо было решить, чтобы достойно принимать от1
дыхающих, вспоминает Василий Фунт:

— За год и 4 месяца мы провели работы примерно по 50 по4
зициям. Начну с того, что вывезли 85 машин мусора. Выкорче4

вали кустарники, которыми все вокруг
заросло. Подсыпали 4 тысячи кубомет4
ров чернозема, чтобы вместо кочек и
рытвин получить аккуратный газон.
Отремонтировали пищеблок: обустрои4
ли бар, столовую, отгородили неболь4
шой банкетный зал с эксклюзивной ме4
белью. Многое приходилось делать по
ночам, чтобы не мешать отдыхающим.
Сделали комнату для танцев, зал на 280
мест, отремонтировали и ввели в

действие бассейн. Продолжаем работу по благоустройству.
Но уже сейчас условия жизни в нашем санатории не уступа4
ют известным белорусским здравницам. Очень хочется пост4
роить и запустить свой фонтан. И это возможно. Скоро нач4
нутся земляные работы по прокладке новой теплотрассы. Так

что необходимое оборудование можно установить и на месте
будущего фонтана. Думаем соорудить свой аквапарк. Но это
уже отдаленная перспектива.

Еще монтируются новые конструкции на старых объ1
ектах, а администрация санатория ставит перед собой
очередные задачи. Одна из них: создать многофункцио1
нальный спа–комплекс и оказывать оздоровительные ус1
луги не только обладателям путевок, но и всем желаю1
щим гродненцам. Благо санаторий «Неман–72» находит1
ся в черте областного центра и сюда регулярно ходит го1
родской автобус. Здание уже есть — старая климат–ве1

ранда по соседству с жилыми корпуса1
ми. Со временем здесь разместятся
классическая финская сауна, паровая
аромобаня, джакузи и многое другое. В
санатории знают: на подобного рода
услугах можно зарабатывать до 2 мил1
лиардов рублей в месяц.

Есть также планы по переоборудо1
ванию помещения бывшей школы под
номера VIP–уровня. 17 классных ком1

нат — 17 номеров. Особенно удобно то, что размещаться
они будут в одном здании с лечебным корпусом, только в
другом крыле. Значит, зимой не надо будет закутываться
и переобуваться, чтобы принять процедуры. Обул тапоч1
ки — и можно идти. Одновременно повара санатория
постараются освоить не только диетическое, но и ресто1
ранное меню.

Можно только удивляться поразительной быстроте, с
которой захудалый детский санаторий превратился в
место достойного отдыха, соответствующее всем требо1
ваниям современного человека, избалованного домаш1
ним комфортом. Цены здесь вполне приемлемые. И хотя
сейчас санаторий «Неман–72» позиционирует себя как
оздоровительное заведение для людей среднего достатка,
в скором будущем он обещает удовлетворять запросы и
более состоятельных слоев населения.

Нина САВИЧ.

Хорошие перемены

УНП 500030804

Санаторий «Неман–72»
специализируется на оз5

доровлении системы кро5
вообращения, органов ды5

хания, пищеварения, эндок5
ринологии. В скором време5

ни здесь появится новая специ5
ализация — неврология.

Медицинское оборудова5
ние позволяет осуществлять

почти 2 сотни лечебных про5
цедур. В распоряжении сана5

тория — 7 гектаров соснового
леса. Рядом Неман.

Адрес: 230031, г. Гродно, ул. Санаторная, 23.
Приемная: (+375152) 43–22–89.

Бронирование мест: (+375 152) 48–06–96.
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Если на границе с Евросою.
зом больше всего хлопот дос.
тавляет нелегальная мигра.
ция, то с украинской грани.
цы по–прежнему идет поток
нелегально ввозимых това.
ров. Правда, в последнее вре.
мя он значительно снизился.
В Пинском погранотряде объ.
яснили почему. Наша сторо.
на всерьез взялась за укреп.
ление рубежей. Там, где
раньше на «зеленой» границе
препятствием для контрабан.
дистов были лишь непроходи.
мые леса и болота, а тропы
прикрывали наряды, сегодня
строится современный сигна.
лизационный комплекс. Та.
кой, как на западном направ.
лении. А благодаря современ.
ной технике следить за по.
рядком на кордоне стало на.
много проще. В этом я убе.
дился воочию, проехав с по.
мощником командира Пин.
ского погранотряда Михаи.
лом Бут–Гусаимом по участ.
кам погранзастав.

П
о ходу движения — корот.
ко о контрабандистах. Ми.
хаил рассказывает, что те.
перь на «зеленке» контра.
бандистов стало намного
меньше, хотя тактику они

не меняют:
— Подъезжают две машины с

обеих сторон и перекидывают
товар из одной в другую. Везут в
основном одежду, обувь, запча.
сти, бытовую технику, мясо,
спиртное. Только теперь про.
рваться через систему будет не.
возможно.

Первая точка — Ивановский
район, пункт пропуска «Мохро»,
к которому примыкают КСП и
охранная система. Михаил объя.
сняет, что часто нарушители, у
которых есть проблемы с доку.
ментами, пытаются попасть в
страну в обход пунктов пропус.
ка...

Выходим из УАЗа, движемся
по направлению к границе и
упираемся в контрольно–следо.
вую полосу. Метрах в ста — зе.
леный забор с колючей проволо.
кой. Вдоль КСП идет наряд. Все
как на границе с Польшей, если
бы не знак «Украина», который
виднеется на дороге, ведущей от
пункта пропуска. Здесь, на этом
участке еще не внедрены все са.
мые современные технологии,
которые есть, например, в Дро.
гичинском районе, где находит.
ся застава «Сварынь». Там, по
словам пограничников, уже вве.
ден в строй новый сигнализаци.
онный комплекс — ни человек,
ни животное не пройдет незаме.
ченным. Причем новейшее обо.
рудование рас.
познает и того и
другого. Миха.
ил объясняет:

— Помимо
давно проверен.
ных средств, та.
ких как конт.
рольно–следо.
вая полоса,
барьер с колю.
чей проволокой
и сигнализаци.
ей, здесь, напри.
мер, установле.
ны сейсмичес.
кие датчики,
данные с кото.
рых выведены
на монитор де.
журного по за.
ставе. Они фик.
сируют прибли.
жение и удале.
ние любого объекта. Погранич.
ники дистанционно могут распо.
знать животное, человека либо
транспортное средство, прибли.
жающееся к государственной
границе. Поворотные видеокаме.
ры просматривают местность и
днем и ночью при помощи инф.
ракрасных лучей.

Пока в Дрогичинском районе
оборудовано 10 километров. Воз.
ведение рубежей основных ин.
женерных сооружений — РОИС
— идет на всем участке, охраня.
емом Пинским погранотрядом.
Так что скоро «зеленка» закроет.
ся полностью. Кроме того, на
контрабандных тропах пограни.
чники строят дополнительные
препятствия. Подъезжаем к од.
ному из них. Михаил говорит,
когда–то здесь был густой лес.
Сейчас — делянка:

— Чтобы сделать полосу
РОИС, убрать корни, закопать
их, установить заградительный
забор, вспахать КСП и устано.
вить технические средства охра.
ны границы, мы только в про.
шлом году очистили от кустар.

ника более 25 ки.
лометров леса, за.
готовили более 2,5
тысячи кубометров
древесины. Работы
продолжаются и по
сей день.

Проходим по
дороге в глубь ле.
са. Дальше — ров,
за ним — ежи, на.
поминающие про.
тивотанковые, пе.
ретянутые колю.
чей проволокой.
Настоящая фрон.
товая преграда. Не
хватает только под.
вешенных к «колю.
чке» банок, чтобы
распознавать ла.
зутчиков. Впрочем,
банки — это про.
шлый век. В наше

время все видно с неба.
В Пинском погранотряде по.

явилась вакансия пилота. Вот
уже год здесь испытывают бес.
пилотники и «автожир» — лег.
кий винтокрылый летательный
аппарат с новейшими системами
наблюдения. Управляется он од.
ним пилотом, поднимается в

воздух и садится на любой от.
крытой местности. Именно эти
машины сформируют в отряде
новое летное подразделение.

Усилена граница и там, где,
возможно, еще сохранились пар.
тизанские тропы. По болотистой
местности наряды перемещают.
ся на специальных вездеходах
«Роса». В болотоходе размещает.
ся до пяти человек. Груз — до
полутонны. Скорость, несмотря
на огромные шины, накачанные
специально под низким давлени.
ем, — до 70 километров в час. По
сравнению с техникой «контра.
басов» эта машина вне конку.
ренции.

Наряду со строительством
инженерной системы на украин.
ской границе активно развивает.
ся и инфраструктура. Мы проез.
жаем пункт пропуска «Верхний
Теребежов», где сейчас идет ре.
конструкция — скоро он будет
введен в эксплуатацию. Далее ав.
тодорожный пункт пропуска
«Невель» — уже оборудован сов.
ременной интеллектуальной сис.
темой видеонаблюдения. И это
еще не все. Михаил перечисляет:

— В прошлом году шли рабо.
ты по строительству комплекса
отдела пограничной службы
«Дрогичин» и пограничной за.
ставы «Сварынь», начато строи.
тельство пограничной заставы
«Дивин» в Кобринском районе,
подготовлена проектно–сметная
документация на строительство
пограничной заставы «Мохро» в
Ивановском районе. За счет
средств бюджета Брестского
облисполкома ведется строи.
тельство пограничного поста
«Невель» в Пинском районе. На
2015 год запланирована реконст.
рукция пункта пропуска на же.
лезнодорожной станции Горынь.

Из «Невеля» выезжаем на но.
вую дорогу. Ее построили за не.

сколько месяцев к концу про.
шлого года, чем существенно об.
легчили жизнь как жителям де.
ревень Невель и Семиховичи,
так и пограничникам. Михаил
говорит, что инициировали ее
строительство пограничники:

— Раньше эти населенные
пункты соединяла дорога, иду.
щая через Украину, проложен.
ная еще в советские времена, ко.
гда мы жили в одной стране.
Сейчас транзит создавал пробле.
мы для водителей и был нагруз.
кой для наших и украинских по.
граничников. Райисполком под.
держал нашу инициативу и вы.
делил на строительство дороги
35 миллиардов рублей. Теперь и
обычным людям стало ездить на.
много проще, и у нас есть допол.
нительная возможность для опе.
ративного маневра.

П
од конец поездки я не
удержался от вопроса.
Предвижу шквал коммен.
тариев в интернете, мол, к
чему укреплять границу с
братской страной, когда

еще недавно никаких систем не
было. Как на это смотрят погра.
ничники? Михаил ответил впол.
не рассудительно. С Украиной у
нас нет даже виз. Туристам или
тем, кто ездит к друзьям и род.
ственникам, опасаться нечего.
Кстати, в год через пункты про.
пуска на участке Пинского по.
гранотряда проходят более по.
лутора миллионов человек и
свыше 200 тысяч единиц транс.
порта. Для тех, кто закон не на.
рушает, границы открыты. А
вот черному бизнесу уже давно
пора поставить прочный заслон.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Фото автора.

Граница не рулетка,
здесь результат
очевиден

Пограничный
наряд на участке 
в районе пункта

пропуска «Мохро».

Пограничный
наряд 
в дозоре.

Михаил
Бут–Гусаим
показывает

инженерные
сооружения.

С начала года на участке Пинско0
го погранотряда задержано 240
нарушителей пограничного зако0
нодательства, из них девять — на0
рушители государственной гра0
ницы. Выявлено более 500 нару0
шителей правил пребывания и
транзита через Беларусь. Пресе0
чено более 40 попыток незакон0
ного ввоза товарно–материаль0
ных ценностей на сумму свыше
600 миллионов рублей, в том чи0
сле 5 единиц техники на сумму
более 230 миллионов рублей.
Среди задержанных подавляю0
щее большинство по–прежнему
составляют граждане Украины.

О ЗАДЕРЖАНИЯХ 
И ЗАДЕРЖАННЫХ
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Полагаю возможным выра-
зить свою позицию, думаю,

она будет совпадать с той, кото-
рую несет в себе наше первое
послевоенное поколение — детей
фронтовиков, прошедших через
окопы и дорогами войны парти-
зан и подпольщиков, тружеников
тыла, переживших ужасы окку-
пации со всеми его погромами и
облавами, издевательствами, го-
лодом и холодом. 
■ Ведь росли мы под родительс-
кие воспоминания, передавае-
мые нашими близкими, молоды-
ми тогда еще фронтовика-
ми–учителями. Все легко и есте-
ственно улавливалось нами из
добротной художественной лите-
ратуры и замечательных филь-
мов тех лет. В наши души прив-
несено чувство абсолютной спра-
ведливости и священности Вели-
кой Отечественной. Поэтому мы,
это поколение, живущее сегодня,
выступаем в качестве основного
хранителя исторической памяти
о той войне.
■ Когда думаешь о той войне,
всматриваешься в ее лица, вчи-
тываешься в документы, снова и
снова восхищаешься: как же они,
наши отцы и деды, смогли удер-
жаться на боевых рубежах в са-
мом начале, в 41–м, как сумели
выстоять в тяжелейшем 42–м и
как одолели такую гигантскую,
хорошо отлаженную машину,
как германский вермахт в 43–м и
последующих годах.

По–человечески надо просто
низко склонить головы перед му-
жеством бойцов, сражавшихся за
каждый поселок, за каждую бе-
зымянную высоту, выполняя
приказ Родины «Ни шагу назад!».
Не сосчитать всего того, что сде-
лано светлыми умами и золоты-
ми руками инженеров, техников,
рабочих, колхозников, делом до-
казавших, что значит жить по
правилу «Все для фронта! Все
для Победы!».
■ Но что с нами произошло? По-
чему стало возможным, что мно-
го у нас развелось духовных бом-
жей, так называемых открывате-
лей «исторической правды» о
войне? Объявляют чуть ли не всю
советскую историю войны «наск-
возь лживой», но сами же в ответ
бесстыдно оскверняют эту исто-
рию о Великой Отечественной
войне, призывают отказаться от
памяти, которая сохранилась в
сознании людей о советской эпо-
хе. В последние десятилетия это
стало уже бедствием.
■ Представление о нашем прош-
лом порой просто за пределами
адекватности. СССР, по их опре-
делению, — империя зла. Коль
это так, то оправдано может быть
все, что делалось для его разру-
шения, все самые гнусные пос-
тупки, будь то служба нацис-
тским захватчикам в годы Вели-
кой Отечественной войны или
сотрудничество с западными
спецслужбами, дает моральное
оправдание любым проходимцам

и шкурникам, предавшим Роди-
ну ради личной выгоды, делая их
в собственных глазах идейными
борцами с коммунизмом. Такая
философия позволяет оправдать
любого предателя и в целом пре-
дательство. Мол, перешел к врагу
по идейным соображениям.
■ Герои — никакие не герои.
Предатели — настоящие патрио-
ты. Вот молодец генерал Власов,
он был против Сталина, но за
Россию, только не советскую и
без коммунистов.

Одно дело абстрактное «пра-
во на сопротивление Сталину» —
сопротивляйтесь, но совсем дру-
гое — сопротивление ему в рядах
смертельного врага, поставивше-
го целью уничтожение народа.
Тем более с принесением данно-
му врагу присяги на верность —
совершенно разные вещи.

Если пытаются в России сде-
лать героями и таких откровен-
ных предателей, подлецов, как
генерал Власов и атаман Крас-
нов, а в Беларуси Кушеля и Ост-
ровского, то почему не присво-
ить звания Героев Украины Сте-
пану Бандере и Роману Шухеви-
чу?

Нельзя не заметить, что более
чем двадцатилетняя антисоветс-
кая риторика, борьба с советским
прошлым уже привела к тому,
что происходит сегодня в истин-
но еще одной братской нам стра-
не — Украине.

Грех было бы не воспользо-
ваться этим и на Западе. Дело
дошло до уравнивания ответ-
ственности гитлеровской Герма-
нии и Советского Союза за траге-
дию 22 июня 1941 года. Об иден-
тичности коммунизма и нацизма
шла речь в резолюции, принятой
в августе 2009 года в Вильнюсе
на конференции ОБСЕ. Еще
раньше ПАСЕ приняла резолю-
цию о преступности коммуниз-
ма. Ставят нацизм и коммунизм
на одну доску.

Вот теперь и отстраняют Рос-
сию, правопреемницу Советско-
го Союза, от освобождения Ос-
венцима, а дальше, глядишь, и от
Победы отстранят. Ведь получа-
ется что? Если СССР и имеет ка-
кое–то отношение к той войне,

так скорее отрицательное, как
страна–агрессор.
■ Почему же одним из главных
объектов фальсификации анти-
советчики все же избрали исто-
рию героического подвига сове-
тского народа, освободившего
мир от «коричневой чумы»? Ве-
ликая Отечественная война —
это великое событие, уходящее в
самый глубинный корень народ-
ной жизни, связанный с истори-
ческой памятью народа, соединя-
ющий воедино прошлое, настоя-
щее и будущее. Фальсификация
же — это метод провести подме-
ну самой сути народа. Позволим
себе забыть или принизить под-
виг тех, кто на фронтах Великой
Отечественной войны и в тылу
на временно оккупированной
фашистами территории завоевы-
вал Победу, отстаивал независи-
мость Родины, — утеряем свою
национальную идентичность.

Но как им, составляющим аб-
солютное большинство народа,
бороться с этим агрессивным
меньшинством? Как кричать, ус-
тоять и не опустить руки? Эту
большую часть общества важно
подбодрить и оживить. Сохра-
нить память о тех людях, людс-
ких страданиях в войну и все то,
что тогда было и происходило,
означает, что мы должны нау-
чить молодое поколение видеть
так, как ее видели и ощущали не-
посредственные участники.
Именно через эту призму нам не-
обходимо рассматривать каждый
свой шаг, жест, слово. В любой
другой концепции, кроме такого
полного и абсолютного выраже-
ния понимания войны, неприем-
лемо. Это станет порукой тому,
что мы сами, дети, внуки будем
жить в нравственно–психологи-
ческой атмосфере такой Белару-
си, какую нам передало старшее
поколение, а будущие поколения
защитников отстоят и сохранят
нашу страну.

Особенно много создано ми-
фов в отношении начально-

го периода войны. Мол, все не
так. И струсили, и не подготови-
лись, и прочее, и прочее. Поэто-
му для борьбы с фальсификаци-
ей предстоит разгребать и разг-

ребать. Но начинать надо. Хотя и
формы доказательств истины мо-
гут использоваться самые раз-
личные. Скажем, говорят о том
составе руководителей государ-
ства: мол, струсили в первые не-
дели войны, и это о людях, не раз
уже ранее смотревших смерти в
лицо и до революции, и в гражда-
нскую, — просто бессовестно.
Живописуют, как политическое
и воинское руководство подда-
лось на уловки Гитлера, какой
недальновидный политик и сов-
сем не стратег Сталин, как много
бед свалилось на советскую стра-
ну из–за его некомпетентности.
Мол, нельзя не считаться с мо-
ральными травмами, нанесенны-
ми армии и флоту массовыми
репрессиями, разгромом прек-
расных командиров высшего зве-
на («незаменимых военных та-
лантов»). Якобы по этим причи-
нам в начале войны Красная Ар-
мия «терпела поражения». Такие
утверждения настолько укорени-
лись в сознании, что никто не за-
думывается: а откуда тогда после
тяжелейших потерь в принципе
могли выдвинуться командиры
батальонов, полков, корпусов,
дивизий, армий? Откуда тогда у
них вдруг появилось умение вое-
вать и бить врага так, что этот
опыт изучался и передавался де-
сятилетиями во всех военных
учебных заведениях мира? В ар-
хивах Главного управления кад-
ров РККА имеются данные о ко-
мандных кадрах (по возрасту, во-
енному образованию и опыту
службы). Почему бы их не при-
вести в качестве обоснования ис-
тинного положения дел. Был бы
предмет для обсуждения.
■ Односторонний упрощенный
подход к причинам наших пора-
жений в 1941 — 1942 годах неми-
нуемо приводит к фальсифика-
ции всей истории Великой Оте-
чественной войны. Хотя да, путь
к Великой Победе пролег сперва
через тяжкие поражения и утра-
ты. Все это было.

В 1941 году у Красной Армии
из имевшихся на 22 июня 1941
года 22,6 тысячи танков к концу
года осталось 2,1 тыс., из 20 тыс.
боевых самолетов — 5,4 тыс., из
112,8 тыс. орудий и минометов
— около 12,8 тыс., из 7,74 милли-
она винтовок и карабинов — 2,24
миллиона. К ноябрю 1941 года
было потеряно 303 предприятия
боеприпасов. К декабрю 1941 го-
да немецкие войска заняли тер-
риторию, на которой проживали
77,6 млн. человек, здесь собирали
38% зерна, производили 68% чу-
гуна, 58% стали, добывали 63%
угля. Наши потери за 1941 год
убитыми, пленными и без вести
пропавшими составили около 3
миллионов человек. Огромные
потери. В первые месяцы войны
нам недоставало всего, в том чис-
ле даже стрелкового оружия.

Нельзя все же утрировать,
уверяя, что так было во все

годы войны. Как бы забывают,

что собой представлял враг, во
имя чего война велась. Но сове-
тоненавистникам этого, кажется,
мало, и они высасывают из паль-
ца мифические цифры. Мол,
солдаты с одной винтовкой на де-
сятерых буквально своими тела-
ми загородили Москву, а затем
выстлали дорогу до Берлина. Ес-
ли бы война состояла только из
таких эпизодов, только из неу-
дач, поражений, неумелых
действий, она могла окончиться
только поражением. Но ведь мы
в действительности одержали по-
беду!

Им же не вдолбишь, что в
1941 году было произведено
1.570.000 единиц стрелкового
оружия, в 1942–м — 5.910.000, а
в 1943–м — 5.920.000 винтовок,
карабинов и автоматов. Потреб-
ности армии были удовлетворе-
ны в стрелковом оружии, а также
во всем том, что было необходи-
мо нашим воинам. Разве можно
вдолбить то, что еще в 1929 году
у Красной Армии имелось менее
200 танков (вместе с броневика-
ми). В своих первых трех предво-
енных пятилетках мы реализова-
ли планы по индустриализации и
заложили основы экономической
победы в Великой Отечественной
войне (в апреле 1929 года состоя-
лась XVI партконференция
ВКП(б), давшая страт советским
пятилеткам).
■ Поразительно, но это же неоп-
ровержимый факт: во враждеб-
ном окружении, бойкотировав-
шем молодую советскую респуб-
лику, за 11 лет была создана
мощь, выдержавшая в войну удар
почти всего европейского эконо-
мического потенциала. В течение
только первой пятилетки было
произведено свыше 5 тысяч тан-
ков.

На Курской дуге сражались 2
млн. человек, было задействова-
но 4 тыс. самолетов и 6 тыс. тан-
ков — в историю Курская битва
вошла как крупнейшее танковое
сражение за всю историю. Вто-
рая мировая война, как и прогно-
зировалось советским руковод-
ством, стала войной моторов. И
мы к такой войне подготовились.

Как не привести здесь слова
выдающегося государствен-

ного деятеля, хозяйственного ру-
ководителя и ученого–экономис-
та, председателя Госплана СССР
Н.А.Вознесенского, называемого
«стратегом экономической побе-
ды над фашизмом и восстановле-
ния народного хозяйства», про-
изнесенные перед войной. Он от-
мечал, что «в условиях начав-
шейся новой империалистичес-
кой войны государственный план
и содержание плана учитывают
тот факт, что с технико–эконо-
мической стороны эта война есть
война моторов и в значительной
мере резервов, и в отношении
выпуска продукции оборонной
промышленности правительство
исходило из простой истины: ес-
ли хочешь, чтобы никакие «слу-
чайности» не застали ваш народ
врасплох, порох держи сухим и
не жалей средств на производ-
ство самолетов, танков, вооруже-
ния, военных кораблей и снаря-
дов».
■ Нельзя как бы забывать, что
собой представлял лютый враг,
во имя чего война велась. Перед
нападением на СССР Гитлер по-
корил 11 государств и сосредо-
точил в своих руках все их ре-
сурсы. Агрессивная политика
требовала от Германии тоталь-
ной милитаризации экономики.
Поэтому приоритетное развитие
в Германии и получила именно
военная сфера. Бюджетные рас-
ходы на вооружение и воен-
но–промышленный сектор вы-
росли в 1933 — 1939 гг. на поря-
док. В то же время такая струк-
турная перестройка экономики
Германии требовала все новых

Для нашего народа нет более
актуальной проблемы, чем та,
которую поставил Президент в своем
ежегодном Послании о создании
заслона всякого рода инсинуациям,
попыткам переписать историю
Второй мировой войны.
На мой взгляд, при такой постановке задачи
придется поднимать пласты в целом
советского периода нашей истории, включая
предвоенную работу дипломатии. Не обойти
также еще одно событие XX века —
Октябрьскую революцию.
Для борьбы с фальсификацией предстоит
разгребать и разгребать.  Но начинать надо. Хотя 
и формы доказательств истины могут использоваться
самые различные. Абсолютно поддерживаю позицию
«СБ», изложенную в редакционной статье от 21.05.2015
г. в отношении коллаборационистской мрази, которую
у нас пытаются реабилитировать.
Сам, разделяя поднятую редакцией тему, полагал бы
возможным высказаться, если будет предоставлена
такая возможность, прежде всего, в отношении
начального периода войны и социальноG
экономического фактора Великой Победы.

Поклонимся
великим 

тем годам...
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акций агрессий в целях захвата и
мобилизации ресурсов.

В 1939 — 40 гг. на основе шо7
кирующих мир успешных пря7
мых агрессий и мобилизации ре7
сурсов своих союзников нацис7
тская Германия смогла нарастить
свой военно–экономический по7
тенциал поистине скачкообраз7
но. Ее территория за это время
увеличилась в 6 раз, людские ре7
сурсы — почти вчетверо. В ре7
зультате оккупации и присоеди7
нения к фашистскому блоку ряда
государств, военные возможнос7
ти германской экономики увели7
чились более чем вдвое, а по про7
изводству электроэнергии, чугу7
на, стали, автомобилей, нефти и
бокситов — более чем в 20 раз! В
оккупированных странах Герма7
ния захватила огромное количе7
ство паровозов, вагонов, автома7
шин, других транспортных
средств, а также вооруженного
снаряжения, достаточного для
укомплектования 180 дивизий.
Станочный парк Германии к на7
чалу 1942 года превосходил сове7
тский парк вдвое. К работе на не7
мецких предприятиях были
привлечены более 2 млн. иност7
ранных рабочих почти из всех
стран Европы.

В одном только 1941 году Гер7
мания выпустила более 11.000 са7
молетов, 5.200 танков, более 7.000
орудий. Вместе с гитлеровскими
полчищами в войне против Сове7
тского Союза участвовали и де7
сятки дивизий других европейс7
ких стран. К июню 1941 года у
нее было 8.500.000 военнослужа7
щих, а у нас — 5.000.000 человек.

К лету 1941 года Германия
развернула гигантскую военную
машину. Немецкая армия была
более мощной, чем наша. Она бы7
ла лучше вооружена, лучше выу7
чена, имела большой победонос7
ный опыт. Командный состав и
штабы были лучше подготовлены.
Тем более нельзя не учитывать и
такой фактор, как то, что фашис7
тские войска имели опыт ведения
победоносных военных действий,
были «заряжены» на победу.
■ К началу войны новых самоле7
тов и танков в Красной Армии
было 10 — 20%. Промышлен7
ность СССР успела выпустить
лишь 3.719 современных на тот
период самолетов и 1.861 танк КВ
и Т–34. Не хватило времени. У
нас намного хуже обстояло дело с
радиосредствами, не хватало тя7
гачей для орудий. Немцы, имея
намного больше автотранспорт7
ных средств, значительно превос7
ходили нас в возможности манев7
рировать войсками.
■ К столице рвался лютый враг,
уверенный в том, что вскоре он
будет праздновать в ней победу.
Да, полагаясь на временное пре7
восходство в производстве воору7
жений, Гитлер и его генералы в
основу своей стратегии блицкри7
га взяли активное использование
танков и самолетов. Мощные гер7
манские соединения бронетехни7
ки, поддержанные с воздуха авиа7
цией, прорывали оборону и выхо7
дили глубоко в тыл своего про7
тивника. Так было везде в Европе
на Западном фронте. Первона7
чально это же им удавалось и на
советской территории летом и
осенью 1941 года. Острие танко7
вого клина немцев все же слома7
лось у нас.
■ Но, объективно говоря, пони7
мая, что представляла собой фа7
шистская армия, устоять перед их
ударами в первые месяцы было
просто невозможно.

Втот отрезок истории нашей
бывшей общей страны были

дни, часы и минуты, когда вопрос
стоял предельно определенно,
можно сказать, смертельно опре7
деленно: быть или не быть. В ус7
ловиях отступления наших войск
требуемое регулярное снабжение
нашей армии оружием, боепри7

пасами, продовольствием и об7
мундированием, особенно теп7
лым в ту суровую зиму 1941 года,
выросло в, казалось бы, неразре7
шимую проблему, что грозило ка7
тастрофой. Помощи ждать было
не от кого. О чем можно гово7
рить, если США и Великобрита7
ния считали, что Германия будет
занята минимум месяц, а макси7
мально, возможно, три месяца
разгромом Советского Союза.
Вопрос можно ли, и если да, то
чем помочь СССР, даже не ста7
вился.

Как же это мы выстояли? От7
куда же это взялось, все необхо7
димое?

Только для обмундирования
требовались горы и горы одежды,
тысячи железнодорожных ваго7
нов, миллионы рук, изготавливав7
ших его. А котелки, миски, лож7
ки, фляжки? Откуда же взялось
все это и остальное?

Люди, облеченные властью,
просто обязаны были немедленно
и одномоментно разрубать узло7

вые вопросы. Надо было выправ7
лять положение там, где оно ока7
зывалось особенно тяжелым.
Приводить в чувство бегущих.
Возвращать в окопы. Это было не7
обходимо для спасения Родины,
то есть матери нашей. Цены здесь
просто не может быть. Значение
имеют только победа и усилия по
ее достижению. В противном слу7
чае — утрата самого бытия наци7
ональной государственности. Об7
винять в якобы нечеловеческой
жестокости применяемых мер? А
что говорили бы, проиграй мы
тогда войну.
■ Экономика — материальное
обеспечение, а также духов7
но–нравственное состояние обще7
ства, фундамент любых крупно7
масштабных военных действий, и
об этой стороне Победы над фа7
шизмом надо вспоминать и обсто7
ятельно проанализировать, вклю7
чая опыт управления экономикой
в годы войны. Война продемон7
стрировала, что размер террито7
рии имеет значение лишь в том
случае, если все ресурсы, особен7
но человеческие, могут быть эф7
фективно мобилизованы, что, в
свою очередь, напрямую зависит
от условий и возможностей суще7
ствования экономического потен7
циала. И мы, несмотря ни на что,
включая поражения в начале вой7
ны, все же подготовились к такой
войне на истощение, создали со7
ответствующую экономику, более
приспособленной оказалась и на7
ша политическая система. Но
главное — подготовили к войне
народ.
■ Несмотря на то что к началу
войны, как было уже показано, на
вооружении нашей армии имелся
сравнительно небольшой процент
новых образцов танков, самоле7
тов, тем не менее главная задача
уже была решена: наша промыш7
ленность могла начать массовый
серийный выпуск именно новей7
шего на тот период вооружения
на сложившихся производствен7
ных процессах. Но еще и еще раз
готов повторять о главном факто7
ре, определившем нашу Победу.

Победа была в первую очередь
победой именно советского наро7
да и коммунистической системы.
Это потому и породило такое ко7
личество героев и подвигов, кото7
рых не знала мировая история. И
когда мы говорим, что сегодня
необходима защита Великой По7
беды от фальсификаторов, то мы
должны быть особенно неприми7
римы к тем, кто осуществляет
идеологическую ревизию.

Вгоды Великой Отечествен7
ной войны ВКП(б) была не

просто организующей силой об7
щества в борьбе с фашизмом, но
и самым авторитетным участни7
ком этой борьбы. О ее авторитете
свидетельствует рост членов ком7
партии.

Лучшие представители народа
демонстрировали готовность
быть вместе с партией. На фрон7
тах войны погибли более 3 млн.
коммунистов, следовательно, око7
ло 35% от числа боевых потерь
(около 8,67 млн. человек), павших
на фронте, составляли коммунис7

ты. ВКП(б) безусловно необходи7
мо называть сражающейся парти7
ей.
■ В первые несколько месяцев Ве7
ликой Отечественной войны ру7
ководству СССР пришлось ре7
шать уникальную задачу массово7
го перемещения производитель7
ных сил из западных районов,
оказавшихся под угрозой оккупа7
ции, на восток. Предстояло пере7
базировать с прифронтовых тер7
риторий миллионы людей, огром7
ное количество материальных
ценностей, оборудования и скота,
а также в кратчайшие сроки раз7
вернуть на новых местах, находя7
щихся за тысячи километров от
прежних, выпуск продукции, не7
обходимой стране и армии. Пре7
цедентов этому в мировой исто7
рии не было.

Вот некоторые статистичес7
кие данные, характеризующие
беспримерную масштабность
этой акции. С июня по декабрь
1941 г. из районов, которым угро7
жала оккупация, были эвакуиро7
ваны 2.593 предприятия, причем
уже в первые три месяца войны
удалось переместить 1.523 круп7
ных, включая 1.360 оборонных, в
том числе на Урал — 455, в Ка7
захстан и Среднюю Азию — свы7
ше 250, в Западную Сибирь —
около 210.

Причем следует отметить, что
перебазирование промышленнос7
ти осуществлялось в соответствии
с постановлением ЦК ВКП (б) и
СНК СССР от 27 июня 1941 года (!)
«О порядке вывоза и размещения
людских контингентов и ценного
имущества».

В таком состоянии великого
«исхода» миллионов людей и пе7
реброски гигантских материаль7
ных и человеческих ресурсов
страна жила несколько месяцев.
Как же управленческая система
справилась с этим потоком? 

16 августа 1941 года Госпла7
ном СССР был принят военно7хо7
зяйственный план на IV квартал
1941 г. и на 1942 г., которым осо7
бое значение придавалось плано7
вым обоснованием рационально7

го размещения предприятий, что7
бы не только как можно быстрее
ввести в строй эвакуированные
предприятия, но и избежать не7
нужных потерь, а также предус7
матривалось увеличение произво7
дства на эвакуированных про7
мышленных предприятиях на но7
вом сырье и топливе в новых ус7
ловиях работы транспорта и снаб7
жения, возможностями для ко7
оперирования обеспечения рабо7
чей силой.

Вся работа народного хозяй7
ства, в том числе перебази7

рование значительной его части
на восток, была сразу поставлена
в строгие плановые рамки. Слож7
ность планового обеспечения это7
го процесса нельзя переоценить.
Дело заключалось не только и не
столько в том, чтобы к прибытию
эвакуируемых предприятий ус7
петь построить заводские корпу7
са, а в том, что в своем большин7
стве эти предприятия являли со7
бой машиностроительные заводы,
функционирующие в системе
разветвленной кооперации. А
значит, предстояло, во–первых,
обеспечить максимально возмож7
ную синхронность ввода в
действие на новых местах заво7
дов–смежников. Во–вторых, в
предельно короткие сроки перек7
лючать в случаях крайней необхо7
димости выпуск многих комплек7
тующих изделий, производив7
шихся на эвакуированных, но еще
не вступивших в строй заводах,
на собственно тыловые предприя7
тия.

Но все это смочь реализовать
было бы невозможно без соответ7
ствующих человеческих ресур7
сов, без их профессиональных ка7
честв и духовно–нравственного
воспитания. Ныне оспаривается
такой фактор победы СССР над
Германией, как высокий уровень
доверия к государственно–поли7
тическим руководителям. Без
этого доверия и всеобщей подде7
ржки граждан тогдашние власти
вряд ли сумели бы поднять массы
на поистине титанические трудо7
вые и ратные героические свер7
шения. И надо, наконец, сказать
правду о том, что из труднейших
условий, в которых тогда оказа7
лись, можно было выкарабкаться
только благодаря коммунисти7
ческой системе.

Эта сложнейшая плановая за7
дача была успешно решена.
Практически все эвакуированные
заводы уже в первом полугодии
1942 г. работали на полную мощ7
ность, хотя еще в начале года
многие из смежников–поставщи7
ков либо находились «на коле7
сах», либо только достраивались
на новых местах.

Массовая эвакуация произво7
дственных мощностей в условиях
начавшейся войны оказалась не7
посильной, например, для такой
страны, как Франция, значитель7
ная часть которой тоже была
быстро оккупирована противни7
ком. Французы, кто как мог, ухо7
дили с занятых территорий, а
промышленность в целости и сох7
ранности доставалась противни7
ку.

По оценке известного анг7
лийского публициста А.Верта,
«эвакуацию промышленности во
второй половине 1941–го и нача7
ле 1942 г. и ее «расселение» на
востоке следует отнести к числу
самых поразительных организа7
торских и человеческих подвигов
Советского Союза во время вой7
ны».
■ Таким образом, важнейшим
фактором рассматриваемой По7
беды над гитлеровской Германи7
ей как раз и стала созданная в
СССР уникальная система плано7
вого управления советской эконо7
микой как единым и целостным
народно7хозяйственным комплек7
сом. Госплан СССР превратился в
оперативный штаб военной эко7

номики. Необходимо только до7
бавить, что без гениального плана
ГОЭЛРО не было бы этой великой
индустриализации, которая и за7
ложила экономические основы
Победы в мае 1945 года.
■ Все это и позволило за декабрь
1941 — январь 1942 гг., казалось
бы, сделать невозможное, но на7
ши войска перешли в контрнас7
тупление и отбросили «непобе7
димый вермахт» на 100 — 120
км от Москвы. Первое столь
крупное его поражение потряс7
ло мир. Провал операции «Тай7
фун» знаменовал необратимый
крах доктрины, с которой герма7
нский фашизм начинал глобаль7
ную войну и с успешным прет7
ворением которой в череду эска7
лирующих агрессий связывал
все свои расходы. Запасного ва7
рианта ведения войны на выиг7
рыш нацистский рейх не имел.
После московской битвы вер7
махту предстояло вести совер7
шенно новую — по неудобным
для него правилам — войну, за7
быв пору безнаказанности.

Сумели добиться той первой
победы над врагом, перед кото7
рым подняли дрожащие руки
вверх европейские государства.
Почему же резвые обличители не
хотят вспоминать об этом?

Впоследнее время появилось
много публикаций, подкреп7

ляющих тезис о решающей для
«победы 1945 года» экономичес7
кой роли «помощи союзников».

Но согласитесь, что элемен7
тарно и абсолютно необходимым
условием для оценки экономи7
ческой роли поставок по
ленд–лизу является сопоставле7
ние объемно–структурных и ка7
чественных параметров этих пос7
тавок и продукции, произведен7
ной в самом Советском Союзе.
Причем сопоставление следует
проводить и за годы войны в це7
лом и в погодовом разрезе.

Основная часть этих поставок
пришлась не на самые страшные
для СССР 1941 — 1942 гг., а на
1943 — 1944 гг., т.е. на этап завер7
шения коренного перелома в Ве7
ликой Отечественной войне и ре7
ализации Красной Армией стра7
тегии наступления.

Поэтому имеются все основа7
ния, и это необходимо подчерки7
вать, что на определяющую роль в
экономической победе СССР над
Германией фактор ленд–лиза ни
в этом обеспечении, ни тем более
в Победе в целом претендовать
никак не может.

Сучетом даже приведенных
факторов и обстоятельств

можно, уверен, прийти к выводу,
что наши первые действительно
тяжелейшие поражения и потери
ничуть не принижают ни советс7
кий народ, ни Красную Армию,
ни ее полководцев, ни Верховно7
го главнокомандующего. Наобо7
рот! Слава их тем больше, чем яс7
нее понимание, какие неимовер7
ные трудности пришлось преодо7
леть.
■ И следующим выводом в заклю7
чении полагаю возможным обоб7
щить. Создадим у соотечествен7
ников верный взгляд на собствен7
ную историю и понимание основ7
ных, обусловивших ее обстоя7
тельств, страна сохранит свою
идентичность и не сдаст еще че7
рез десятки лет то, за что отдано
и заплачено миллионами жизней.
Без пресечения антисоветизма,
что равно антипатриотизму —
«пятая колонна» будет ждать сво7
его часа. К тому же он историчес7
ки несправедлив и несет в себе
угрозу безопасности. Хочет
кто–то или не хочет, но советские
достижения должны быть призна7
ны. Иные перспективы у нас не
очень хорошие. Жизнь этого тре7
бует и заставит.

Сергей ТКАЧЕВ, 
кандидат экономических наук.

Минск.



— Сегодня в мире все более
популярной становится концеп6
ция так называемого пассивно6
го или энергонезависимого до6
ма, что в первую очередь дости6
гается за счет уменьшения теп6
лопотерь. Сюда очень хорошо
вписываются дома из соломы,

коих в США, Канаде, Европе
уже около миллиона. Наша сис6
тема — это попытка поставить
на поток индивидуальное эко6
строительство в Беларуси, —
рассказывает главный констру6
ктор экокубов Владимир Круп6
ский.

По подсчетам специалистов,
в Беларуси на полях ежегодно
остается около 4 млн. тонн со6
ломы. Это сырье вполне сгоди6
лось бы для экологичных до6
мов. Уникальные теплотехниче6
ские характеристики соломен6
ного утеплителя позволяют су6
щественно экономить на ото6
плении. Но главное — у при6
родных материалов высокая па6
ропроницаемость, благодаря
чему дом может дышать, а на6
грузка на вентиляцию уменьша6
ется раз в 10.

Бережно «упаковав» все
плюсы соломенного утеплителя
в экокубы, разработчики новой
системы заметно упростили и
технологию строительства. Ни6
какие двойные каркасы, как в
случае с домами из соломенных
тюков, тут не нужны. Изготов6

ленные на производстве блоки
соединяются при помощи реек
и шуруповерта. Причем, расска6
зывает Владимир Павлович, для
экокубов подходит не только со6
лома, но и, например, костра,
которая остается на льнозаво6
дах. Изучается возможность ис6
пользования и другого сырья.

— Но ведь такое сырье легко
загорается, достаточно одной
спички! — сомневаюсь, наблю6
дая за демонстрацией сборки
соломенных блоков.

— Мы не шалаши строим, а
современное жилье с использо6
ванием прессованной соломы.
Для горения ей не хватает кис6
лорода, — парирует мой собе6
седник (по профессии, кстати,
авиаконструктор). — Вы удиви6
тесь, но оштукатуренный соло6
менный блок выдерживает 90

минут под воздействием откры6
того огня. В то время как желез6
ная балка, например, теряет ус6
тойчивость уже через 20 минут!
За рубежом из соломы строят
не только индивидуальные до6
ма, но и школы, гостиницы. Мы
также недавно построили хос6
тел в 50 км от Минска, номера в
котором забронированы на не6
сколько месяцев вперед. Люди
хотят почувствовать, как ды6
шится в экодомах. Совершенно
другое ощущение...

При кажущейся «табуреточ6
ности», как выразился Влади6
мир Павлович, у белорусской
систеты «Экокуб» много инно6
ваций, которые защищены па6
тентами Национального центра
интеллектуальной собственно6
сти и приоритетом на изобрете6
ния Евразийского патентного
ведомства. Сейчас «соломен6
ная» технология проходит необ6
ходимые экспертизы для полу6
чения аналогичного патента в
Евросоюзе. Ведь можно не толь6
ко строить энергоэффективные
дома на родине, но и экспорти6
ровать свои разработки, продви6
гать их на потенциальные миро6
вые рынки, объем которых оце6
нивается в миллиарды долла6
ров. Впрочем, пока речь об ин6
вестициях в будущее. Хоть ин6
новационному проекту уже тре6
тий год, в Беларуси построено
всего два экодома из соломен6
ных кубов. Но авторы разработ6
ки не теряют оптимизма.

Надежда ДЕКОЛА.
dekola@mail.ru

Солома 
в кубе
З

адумываясь об индивидуальном строительстве дома,
мы чаще всего особо не мудрствуем. Останавливаем
свой выбор на привычных кирпиче, брусе, газосиликате.
А почему не на соломенной застройке? Ведь первые та=
кие дома появились в нашей стране еще в 1996 году как
решение вопроса жилья для переселенцев из чернобыль=

ской зоны. Однако, несмотря на очевидные преимущества, та=
кие как доступность, экологичность и энергоэффективность,
бум на соломенное строительство так и не начался. В Белару=
си всего–то около 100 — 200 домов из тюков прессованной со=
ломы. Почему? Слишком много здесь требуется труда, процесс
нетехнологичен, да и влияние человеческого фактора сказы=
вается. Решение всех проблем предложили разработчики ин=
новационной системы индивидуального строительства из во=
зобновляемых природных материалов «Экокуб». В основе —
другая технология: производство соломенных блоков и конст=
рукций из них.
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атериал, о котором пойдет
речь, уникален. Он встре=
чается в изоляции элект=
рического провода и об=
шивке грозного военного
корвета. Из него делают
зубные пломбы и сопла
космического корабля. Без
него невозможно предста=
вить автопром и строитель=

ную отрасль. Материал этот — стек=
ловолокно. Выпускает его открытое
акционерное общество «Полоцк–Стек=
ловолокно». Это предприятие — побе=
дитель республиканских конкурсов
«Лучший строительный продукт го=
да» и «Лучшие товары Беларуси», ла=
уреат премии за достижения в облас=
ти качества Содружества Независи=
мых Государств. Сейчас коллектив
ОАО «Полоцк–Стекловолокно», одно=
го из ведущих игроков на мировом
рынке стекловолокнистых материа=
лов, готовится отметить
профессиональный празд=
ник — День химика.

Технология полу6
чения нитей из
стекла сложна и
многоступенчата.
Сначала стекло ва6
рят в печи из квар6
цевого песка, глинозе6
ма, борной кислоты и дру6
гих составляющих. Затем по
специальным каналам рас6
плавленная стеклянная масса по6
падает в питатели, откуда появляются ка6
пельки. За ними тянутся волоконца. Опе6
раторы собирают их в пучки, пропускают
через замасливающее уст6
ройство и наматывают на
манжету. Увидеть такую
нить в повседневной жиз6
ни проблематично. Но вот
стеклоткани и другие
«производные» окружают
нас повсюду. Это гибкие
кровли и сетки для арми6
рования стен строящихся
домов. Платы для разме6
щения радиодеталей. Изо6
ляция теплотрасс. Так на6
зываемые конструкцион6
ные стекломаты, прини6
мающие любую форму, а
после специальной обра6
ботки твердеющие как ме6
талл, используются для из6
готовления корпусов авто6

мобилей, яхт и самолетов. Такие дета6
ли есть в белорусских МАЗах и фран6
ко–германо–британо–испанских авиалай6
нерах Airbus. По словам Игоря Залес6
ского, заместителя генерального ди6
ректора ОАО «Полоцк–Стекловолок6
но», предприятие сегодня является
экспортно ориентированным:

— Примерно 90 процен*
тов продукции мы продаем
за рубеж. Основные покупа*
тели — Россия, страны СНГ,
Польша, Румыния, Италия,
Япония, Корея. Кроме того, что
предлагаем заказчикам широ*
чайший ассортимент продук*
ции, мы выстроили гибкое про*
изводство, способное концент*
рироваться на выпуске востре*
бованных товаров. Сейчас, к
примеру, это толстые ни*
ти–ровинги, сетки и стекло*
маты.

К слову, словацкую ли6
нию по производству
конструкционных стеклома6
тов запустили в ноябре
2014–го. Это пока самый

з н а ч и 6
мый из новых проектов. Еще одно перс6
пективное направление — высокотемпе6
ратурные кремнеземные материалы, вы6
держивающие температуру 1200 граду6
сов. Их применяют на атомных элект6
ростанциях, при плавке металла, для из6
готовления противопожарных полот6
нищ. Очередная изюминка — базальто6
вые нити. Сделанная из них арматура
заменяет металл в железобетонных
конструкциях. По словам главного ин6
женера ОАО «Полоцк–Стекловолокно»

Романа Близнева, первые
образцы базальтового во6
локна были получены на
экспериментальной уста6
новке, сконструированной
инженерами предприятия:

— Эту инновационную
продукцию, превосходящую ме*
талл по прочности и стойкос*
ти к коррозии, мы намерены
выпускать в промышленных
масштабах.

Также на предприятии
готовятся реконструировать
одну из своих стекловарен6
ных печей. Еще, рассказыва6
ет генеральный директор
ОАО «Полоцк–Стекловолок6
но» Николай Кочановский,
идет монтаж современной
французской крутильной
машины, которая улучшит

качество выпускаемой стеклонити:
— Сегодня мы единственные в Европе

обладаем всеми стадиями получения
стекловолокна и его обработки.

Правда, чтобы конкурировать на
мировом рынке, приходится уде*
лять большое внимание качеству,
снижению цены и расширению ас*
сортимента. Значительная часть

нашей продукции инновационная.
Ее у нас 22 процента. Наши успехи

и достижения — заслуга всего много*
тысячного коллектива. В День химика

хочу поблагодарить всех, кто вносил и про*
должает вносить вклад в экономику предп*
риятия и укрепление его положительного
имиджа.

По традиции профессиональный
праздник коллектив ОАО «Полоцк–Стек6
ловолокно» отметит в собственном Доме
культуры. Завтра там состоятся концерт
и торжественное собрание, во время ко6
торого передовикам вручат премии, зна6
ки «Ганаровы хiмiк», а также грамоты от
концерна «Белнефтехим», профсоюзов и
местной власти.

Сергей ГОЛЕСНИК.
УНП 300059047

ОАО «Полоцк–Стекловолокно» — это:
✔ 4.200 работников;
✔ 40 процентов экономики Полоцкого района;
✔ 52 страны мира, куда идут экспортные поставки;
✔ 4 тысячи типов стеклонитей в ассортименте;
✔более 800 тысяч тонн продукции, выпущенной с 1957 года.
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пппп рррр оооо чччч нннн ееее ееее
мммм ееее тттт аааа лллл лллл аааа

Генеральный директор
Николай Кочановский.
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Приписки, искажение
статистической отчет/
ности долгое время

были нормой в совхозе «За/
волочицы» Глусского района.
Это выяснили сотрудники
Бобруйского межрайонного
комитета госконтроля, о чем
и рассказала наша газета в
критическом материале
«Картину смазали припис/
ки». Глусский районный ис/
полнительный комитет рас/
смотрел изложенные в нем
факты. «За бесконтрольность
и непринятие должных и
своевременных мер по наве/
дению порядка, соблюдению
производственной, трудовой
дисциплины, требований по
охране труда на производст/
ве бывшего ОАО «Совхоз «За/
волочицы» к виновным ли/
цам применены меры дисци/
плинарного воздействия», —
сообщили в письме в редак/
цию из Глусского райиспол/
кома.

Урок
впрок

9 Четверг, 28 мая 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняфорум

●●  Резонанс

Добры дзень, шаноўны Павел
Iзотавiч! Сваё пiсьмо я хацела б рас/
пачаць словамi верша Купалы: «Я
ад вас далёка...» Сапраўды, «на
чужое неба ўжо гляджу сягоння,
але думкай, сэрцам толькi вас я
знаю, як жыла, жыву ў сваiм
родным краi...» Гэта адзiн з са/
мых любiмых вершаў, якiя я ве/
даю, а ведаю я многа.

44 гады я жыву ў Рызе, у Латвii.
Вельмi хацелася б расказаць пра жыццё
людзей у Латвii, асаблiва тых, якiя не
атрымалi грамадзянства. Якiя страты яны
панеслi, маральныя i матэрыяльныя, але гэта ўжо
называецца сёння палiтыкай. А нам права голасу
не давалi. Не падабаецца? — чамадан, вакзал.
Многiя гэтым скарысталiся. Я б таксама так
зрабiла, але ж ёсць муж, дачка. Адным словам,
абставiны не дазваляюць. Па 2 — 3 разы на год
прыязджаю да мамы ў Бабруйск, гасцюю ў род/
ных у Мiнску. Ганаруся сваёй роднай Беларуссю.

А мой унук, якi жыве ў Стакгольме, лiчыць
Мiнск самым прыгожым горадам (яму 15 гадоў).
Прыязджала б я i часцей, але вiза гадавая каштуе
для мяне вельмi дорага (150 еўра + страхоўка +
дарога). Цягнiк таксама адмянiлi Рыга — Гомель,
цяпер да Мiнска даедзеш, а да Бабруйска
цягнiком даехаць можна толькi вечарам.

А ў Бабруйску ў мяне старэнькая матуля 86
гадоў (мне 66). Яна не хоча ехаць жыць да мяне.
Баiцца, калi захварэе, то не зможам аплацiць, бо
тут на лекi такiя цэны! А больш за ўсё баiцца
памерцi на чужыне. А ў яе ўжо магiлка прыгата/
вана. Усё сама сабе заказала, зрабiла, каб нiкому
клопату не было.

Вось вы, напэўна, чытаеце i думаеце: «Што гэ/
та незнаёмая жанчына мне пiша, што яна хоча?»

А гэта я для Вас незнаёмая. А Вы для мяне до/
бры знаёмы, бо кожную нядзелю я гляжу па «Бе/
ларусь 24» «Клуб рэдактараў». Для мяне вельмi
цiкавая перадача, па ёй звяраю свае погляды. Не
заўсёды з усiмi згодна, але я ўсiх разумею, чаму
той цi iншы думае так цi iнакш.

Але ўсё ж я пiшу вам пiсьмо як рэдактару са/
май вядомай з даўнiх часоў газеты «Советская
Белоруссия». Хачу праз вашу газету падзякаваць
старшынi Грыцэвiчскага сельскага савета Клец/
кага раёна Мiнскай вобласцi Галубовiчу.

Справа ў тым, што ў Грыцэвiчах нарадзiлася
мая мама i ўся наша радня. Там пахаваны мой
дзядзька, мамiн брат, якога мама вельмi любiла i
шанавала. Ён быў iнвалiд Вялiкай Айчыннай вай/
ны. Памёр у 46 гадоў, перад гэтым быў год
паралiзаваны i аслеп. Не буду падрабязна
апiсваць, чаму здарылася так, што яго магiлу ня/
ма каму прыбраць i чаму яна зарастала. А сэрца
маёй састарэлай мацi балiць, яна мне тэлефануе i
кожны раз плача. Я начамi не магла спаць. I вы/
рашыла звярнуцца да старшынi сельсавета. Усё

падрабязна напiсала. Як жа так, магiлы невядо/
мых вайскоўцаў шануем, а магiла «вядо/

мага» зарастае!
Не, я яго не абвiнавачвала. Я про/

ста вельмi прасiла прывесцi ў пара/
дак магiлу «вядомага» салдата
Фiлюка Васiля Андрэевiча, брата
маёй мацi. Я хачу, калi ёй удасца,
можа ў апошнi раз, прыехаць да

яго, спаткацца i развiтацца, ёй не
будзе так балюча. Мацi пра сваё пiсьмо

нiчога не сказала. Думаю, мала што... Хоць
скажу шчыра, на 99,9% была ўпэўнена, што не
адмовяць, адгукнуцца. Бо людзi ў нашай старон/
цы вельмi шчырыя, добрыя. Так i здарылася. На
Вялiкдзень звонiць мама i кажа: «Таiска, у нас
сёння двайное свята. Патэлефанавалi з радзiмы,
што Васiну магiлу сельсавет упарадкаваў». Мама
плакала, але гэта ўжо былi слёзы радасцi,
удзячнасцi тым, хто не адмахнуўся, зразумеў,
зрабiў дабро. Я не ведаю, хто непасрэдна выканаў
гэтую працу. Я дзякую ўсiм, вiншую ўсiх са свя/
там Перамогi. Жадаю, каб над роднай Беларуссю
заўсёды было мiрнае неба. Жадаю вам асабiста
добрага здароўя, плённай працы. I прашу вас рас/
казаць пра нашу гiсторыю, не адмоўце. Я хацела
б, каб па ўсёй Беларусi моладзь узяла на сябе гэ/
тую пачэсную працу: прыбiраць магiлы салдат,
настаўнiкаў ды проста суседзяў. Не павiнна ў бе/
ларусаў быць чужых магiл. Нiхто не ведае, як
складзецца лёс. Кажуць, не хвалюйся, як будзеш
жыць, думай, як будзеш памiраць. Ад чалавека гэ/
та не залежыць. Бо не кожнаму шанцуе быць па/
хаваным там, дзе хацеў, i што твая магiла не за/
расце. Але па адносiнах да сваiх магiл мяркуюць
аб культуры нацыi, аб адносiнах i павазе да кож/
нага з нас, да самаго сябе. Бо ўсе ведаюць, што
чалавек жыве да той пары, калi жыве хоць адзiн
чалавек, якi помнiць i шануе памяць аб iм. А зям/
ля таму i называецца роднай, што там баць/
коў–продкаў маiх прах. У дзяцiнстве мяне
вучылi, чаму нельга пляваць на зямлю, сабе пад
ногi: бо якраз там можа быць чый–небудзь прах.

Таiса БАЧКАРОВА (Хмялеўская), Латвiя.

ИЗ ПОЧТЫ ГЛАВНОГО
РЕДАКТОРАНе павiнна 

ў беларусаў
быць чужых
магiл

WWW.SB.BY 

Ю.Леонович. «Дольче вита»
(«СБ» за 27 мая)

Нашим пенсионерам нужно брать пример с европейских
старичков и старушек, которые и в преклонном возрасте про9
должают наслаждаться жизнью.

— Моя бабушка в 79 лет освоила планшет, смотрит на нем
пропущенные киносериалы и програм/
му «Давай поженимся». Общается со
мной по Skype, получает почту и уже

жалуется на приходящий
спам. Забила тревогу, ког/
да я забыла ей оплатить
интернет. Возможности

путешествовать у нее особо
нет, зато она в курсе всех
новинок кино, читает со/
временную литературу
и ищет в интернете

своих бывших одно/
курсников.

Мария.
***

— Чтобы жить, человеку
должно быть интересно. Когда

перестаешь получать удовольст/
вие от происходящего, организм

принимает этот сигнал мозга и по/
степенно угасает. Поэтому читайте,
узнавайте новое, гуляйте с внуками,
не бойтесь учиться снова и снова. А
если еще много сил и нет денег, то

можно попробовать их подзаработать,
хотя бы на полставки библиотекаря

или кассира.
Константин Н.

Д.Умпирович. «Турист ломает
голову» («СБ» за 27 мая)

Транспортная проблема мешает туристам осматривать дос9
топримечательности Беларуси.

— Автор прав. Особенно остро стоит вопрос с Мирским зам/
ком и Несвижем. Конечно, на каждое из этих мест лучше тратить
по дню. Тем более что есть и где погулять, и мачанки из глиняно/
го горшочка съесть, музей посмотреть, сувениры купить. Но у
многих приезжих есть только день, и хочется иметь возможность
быстро и недорого из одного замка добраться до другого.

Леша, 31.
***

— Как всегда, у нас проблема в преподнесении товара. Дела/
ем, а продать не можем. Показать есть что. А довезти туриста,
по дороге накормить — уже сложности возникают. Тот, кто бе/
рется за решение этой проблемы (частники), сегодня и зараба/
тывает. Пора транспортникам тоже подключаться. Тариф мож/
но сделать высоким, получим прибыль.

Forttt.

А.Сюльжина. «Кодекс честной
торговли» («СБ» за 27 мая)

Мингорисполком пла9
нирует возродить ми9
ни–рынки при магазинах
и возле выходов из метро.

— А почему нет? В Ев/
ропе на каждом шагу
чем–то да торгуют. Не бе/
жать же за каждой мело/
чью в гипермаркет. Уста/
новить перечень продук/
ции, которую можно реа/
лизовывать в этих ми/
ни–маркетах, чтобы ба/
нально алкоголя и сырого
мяса не было — торгуй се/
бе на здоровье.

Ирина, Быхов.

Напоминаем, что на на+
шем сайте www.sb.by вы все+
гда можете высказать свое
мнение по проблеме или ос+
тавить комментарий к
статье.

По независимым
данным 

Яндекс.Метрика, 
26 мая портал

SB.BY посетили 
32.875 

человек

Не бросай меня,
мама

Недавно судьба
впервые свела меня с
девочкой, которую ма/
ма оставила в роддоме
сразу после рождения.
И до сих пор мучает во/
прос: почему так про/
изошло? Ведь сознатель/
ный отказ от своего ре/
бенка противоречит за/
конам не только природы — самой жизни! К счастью, некоторые
успевают одуматься. Мама рассказала мне такую историю. В род/
доме одна женщина родила девочку и сразу отказалась от нее, по/
тому что дома были большие проблемы. Но на протяжении двух
дней она приходила к палате, где находились дети, и плакала. И
дочку все–таки забрала...

Но это скорее исключение. В большинстве своем бросают ма/
лышей те, кто не желает вешать на себя такую ответственность,
как воспитание детей. И это могут быть вполне успешные женщи/
ны, которые живут ради своего удовольствия. Ребенок не вписы/
вается в их «стиль». Они не понимают, что еще в утробе между
матерью и малышом возникает связь на всю жизнь. Хуже того, у
нас участились случаи, когда бросают новорожденных те, у кого
уже есть дети. Свой поступок объясняют тем, что вот на этого ре/
бенка не хватит денег. Но в достатке ли счастье? В народе говорят:
«Бог дает ребенка и на ребенка». Трудно и страшно сразу, а потом
все трудности компенсируются любовью и счастьем, которые де/
ти приносят в семью. Очень хочу верить, что мое письмо спасет от
участи «отказника» хотя бы одного малыша.

Елена ЦЫВИЛЬКО, педагог.
Быховский р–н.
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П
оследним закрылся оздо/
ровительный лагерь «Бел/
кард», находившийся на
бюджете одноименного
предприятия. Казалось
бы, только в 2009 году за/
вод практически полно/

стью обновил материальную ба/
зу зоны отдыха. Здесь заасфаль/
тировали дорожки, привели в
порядок клумбы, газоны, кусты
и деревья, обновили ворота, под/
вели горячую воду в столовую,
сделали ремонт помещений, вос/
становили печное отопление, по/
меняли старые
кровати с сетками
на новые с ортопе/
дическим карка/
сом. Подушки, оде/
яла, шкафы, сту/
лья, скамейки, ба/
туты — вот далеко
не полный список
предметов, кото/
рые тогда закупи/
ло предприятие к
летнему сезону. В
обновленном лаге/
ре за смену успева/
ли оздоровиться более сотни ре/
бят. За 4 летние смены выходило
почти полтысячи человек.

Однако спустя 4 летних сезо/
на лагерь прекратил работу. Са/
нитарно–гигиенические службы
нашли недостатки в качестве во/
ды и системе канализации.
Предприятие даже не пыталось
удовлетворить требования ко/
миссии по устранению недоче/
тов. Закупка новых фильтров и
прокладка трубопровода обош/
лись бы далеко не самому ус/
пешному предприятию более
чем в полмиллиарда рублей.
Поэтому было решено повесить
замок на ворота.

В конце прошлого года ла/
герь «Белкард» завод передал
городу. Сейчас идет речь о том,
чтобы уход за каждым из зда/
ний, находящихся на его терри/
тории, распределить между
гродненскими предприятиями.
Чтобы поддерживать все в ис/
правном состоянии до тех пор,
пока не будут решены проблем/
ные вопросы с санитарно–гиги/
еническими службами. Но что
делать с никуда не годными
коммуникациями и отсутстви/
ем системы очистки воды —
пока неизвестно. Слишком
большие затраты. Впрочем, не

исключено, что рано
или поздно горис/
полком решится их
взять на себя.

В прошлом и позапрошлом
годах детей принимал белкар/
довский санаторий «Свитанок»,
но с этого года смен для отдыха
школьников не будет и там. Хотя
опытный педагог Тамара Пром/
ская уверяет, что лучшей летней
базы и придумать нельзя:

— Я работала в разных лет/
них лагерях в городе и его окре/
стностях с 1986 года. Начинала

еще студенткой. Видела разные
условия, но такие комфортные,
как в «Свитанке», — впервые.
Берег озера, своя купальня. Ком/
наты, рассчитанные на 3 челове/
ка со своим санузлом. В первой

половине дня — процедуры.
Подводный массаж, фиточаи,
хвойные ванны... Днем — спорт,
вечером — дискотека. Дети уез/
жали загоревшие, окрепшие, по/
здоровевшие.

Говорят, что в санаторном
отдыхе родителей ребятишек

устраивало все, кроме
цены. Она была при/
мерно в полтора раза
выше, чем на обычную
путевку.

Сейчас в Гроднен/
ском районе осталось 7
стационарных оздоро/
вительных лагерей. Ров/
но половина от количе/
ства десятилетней дав/
ности. В области было
38, стало — 23. При
том, что, по сведениям
областного управления
статистики, количество
детей в возрасте от 7 до

13 лет на Гродненщине уменьши/
лось не так уж значительно: с 93
тысяч до 72 тысяч человек. «Те/
ремок», «Лесная сказка», «Юные
космонавты», имени Гагарина...
Все они в прошлом, хоть и неда/

леком. На территории «Терем/
ка» сейчас частный «Джунг/
ли–парк», в «Юных космонав/
тах» — крытый каток. Осталь/
ные лагеря продолжают ржа/
веть, ветшать и разрушаться.

Лилия Куриленок — главный
специалист управ/
ления образова/
ния, курирующий
в Гродненском
облисполкоме ор/
ганизацию оздо/
ровления детей.
Она убеждена, что
драматизировать
ситуацию с закры/
тием летних лаге/
рей не стоит. По/
началу сама очень
тяжело пережива/
ла ликвидацию ка/
ждой стационар/
ной базы отдыха,
а потом поняла,

что будущее — за альтернативны/
ми видами оздоровления:

— На 23 традиционных лет/
них лагеря у нас приходится 700
лагерей других типов: пришко/
льные, трудовые, профильные,
палаточные, арендованные... В
них дети оздоравливаются не ху/
же, чем в обычных. В некоторые
из них записываются с января.
Не скрою, на 2–ю и 3–ю смену в
стационарных лагерях у нас так/
же немалый спрос, но 1–ю и по/
следнюю смену доукомплекто/
вываем с трудом.

По словам Лилии Куриле/
нок, деревянные летние лагеря,
построенные полстолетия на/
зад, крайне сложно приспосо/
бить к нынешним требованиям.
А главное — дорого. За приме/
рами ходить не приходится. На
реконструкцию 17 оздорови/
тельных комплексов, находя/
щихся в ведении управления
образования, с 2011 года было
выделено 40 миллиардов руб/
лей. И это не считая денег, по/
лученных на субботниках, кото/
рые также нередко вкладывают/
ся в эту сферу.

Т
олько в текущем году на
ремонт в лагере
«Юность», где встречают/
ся даже довоенные пост/
ройки, было вложено бо/
лее полумиллиарда руб/
лей. Один водный фильтр

обошелся в 320 миллионов. Еще
необходимы разделенные по по/
ловому признаку душевые, отоп/
ление в корпусах, обустроенные
уборные. Сейчас даже традици/
онный костер на территории ка/
тегорически запрещено разво/
дить, если площадка для него не
оборудована по всем нормам по/
жарной безопасности. А вот в
палаточных лагерях — без проб/
лем. И к условиям проживания
там также требования проще. К
тому же детям походы с их спар/
танскими условиями нравятся
ничуть не меньше, чем отдых в
удобных корпусах.

В прошлом году на Гроднен/
щине впервые попробовали оз/
доравливать детей–инвалидов
вместе с мамами. Первопроход/
цами здесь стали два пионерла/
геря в Гродненском районе и
один — в Щучинском. Вывод од/
нозначный: такую практику не/
обходимо укоренять. Правда, по/
ка что условия не позволяют сде/
лать этот вид летнего отдыха
массовым. Например, самый
благоустроенный лагерь Грод/
ненщины «Сузорье», что в Поре/
чье, смог за минувшее лето при/
нять только 6 таких детишек.

Контроль качества жизни и
безопасности детей серьезный, и
вкладываться в материальную
базу приходится без скидок на
то, что использоваться она будет
всего 3 месяца в году.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Фото автора.

Бремя летних
каникул

КСТАТИ
В Гродненской области действуют
396 профильных лагерей, где
старшеклассники отдыхают и зна;
комятся с азами различных про;
фессий. Они открываются на базе
пограничных застав, военных и
спасательных частей, а также дру;
гих организаций — всего подрост;
кам предлагается для освоения до
60 различных профессий. Набира;
ют популярность также лагеря
труда и отдыха, где ребята могут
еще и подзаработать. Если в 2013
году их было 48, то в этом — уже
101. Для того чтобы попасть на ле;
то в лесхоз, СПК или строитель;
ную организацию, школьники за;
писываются еще зимой. Кроме
того, в Поречье уже 25 лет дейст;
вует уникальный областной лагерь
«Наука». Сюда ежегодно на 21
день приезжают отдыхать побе;
дители предметных олимпиад —
от районных до международных.
В течение всей смены с ребятами
занимаются преподаватели из ве;
дущих вузов страны.

Г
родненское урочище Пыш/
ки. Вдоль берега Немана
протянулась полоса ухо/
женного соснового леса.
Асфальтированные тро/
пинки для прогулок, лег/
кий аромат хвои, пересвист

лесных птиц... Вся эта благодать
— в черте города, совсем недале/
ко от троллейбусной остановки.
Еще лет 10 назад здесь работали
4 детских оздоровительных лаге/
ря. Сегодня не осталось ни одно/
го. Причем последний закрыл
свои двери пару лет назад. А все/
го за последние 10 лет в области
стало меньше на 15 стационар/
ных баз детского отдыха.

Вместо оздоровительного лагеря «Теремок» 
сейчас частный «Джунгли/парк».

Даже сейчас, спустя несколько
лет простоя, лагерь «Белкард» 

не выглядит брошенным.

Санаторий «Свитанок» недолго пробыл 
летней базой для отдыха детей.



Минчане Сергей Шут и
Клавдия Костриченкова, мо7
жно сказать, — наши Кирби и
Лаки. Знакомы уже 18 лет. 6
лет назад решили поженить7
ся. Он 1918 года рождения,
она — 1927–го. На двоих им
185! Но вместе все же лучше,
чем по одному. В квартире у
них чистота и уют. На сте7
нах — картины, в том числе
и вышитые рукой Клавдии
Рафаиловны. На подокон7
никах — герань в цвету. А
погода в доме — теплая и
уважительная. За чаем суп7
руги рассказали корреспон7
денту «СБ» о прожитых го7
дах.

— Мой первый муж Вася
был военным летчиком. По7
знакомились мы сразу после
войны. Через год свадьбу сы7
грали. Хотя какая там свадь7
ба... «Праздничный ужин»
муж принес из столовой. На
мне были белые брюки и жа7
кет, который одолжила под7
руга... Вот смотрите, это я в
молодости. Вот наши детки.
А тут мы с Васенькой, —
Клавдия Костриченкова пока7
зывает черно–белые фото. —
Как–то, уже на пенсии, муж
познакомился с Сергеем Мат7
веевичем, который жил по со7
седству: о политике, о работе
разговаривали... Потом
Васеньки не стало. Же7
на Сережи умерла на
год раньше. Мы вместе
ездили на кладбище.
Так у нас все и завяза7
лось.

Они стали прово7
дить вместе много вре7
мени, однако переехать
к Сергею Матвеевичу
Клавдия Рафаиловна не
соглашалась:

— Бывало, в сквери7

ке гуляем, а он говорит: зай7
дем ко мне в гости. Я все от7
казывалась... Долго к нему не
заходила, чтобы бабы не суда7
чили. Но судьба нас словно
подтолкнула друг к другу.
Однажды он у меня засиделся
допоздна, смотрел футбол.

Говорю, Сережа, 12–й час, со7
бирайся домой. Он собачку
мою взял с собой и пошел. Не
успела я лечь, слышу знако7
мый лай — Томи вернулся
один. И что–то у меня так за7
щемило внутри! Оказалось,
Сергея Матвеевича машина

сбила — 40 дней
лежал в больни7
це, а я к нему ка7
ждый день езди7
ла. Профессор,
который с вра7
чом на обход
приходил, все
говорил студен7
там: мол, какая
жена хорошая...
Так я и не при7
зналась, что мы
не расписаны.

— А как предложение де7
лали, помните? — спрашиваю
у Сергея Матвеевича.

— Конечно. Вижу: не ста7
рая, фигуристая, энергичная
женщина... Думаю, пора кон7
чать с моей неустроенной
жизнью, — смеется он.

— А мне так не говорил,
— улыбается в ответ супруга.
— Сказал: раз ты так не хо7
чешь ко мне переходить, да7
вай распишемся. Внучка Ве7
роника, которая нас в ЗАГС
Центрального района возила,
все смеялась над нами... На
мне, как и в первый раз, были
белые брюки и жакет. Пом7
ню, в ЗАГСе цветы подарили
и сказали: вы у нас настоящая
невеста. Знаете, Сергей Мат7
веевич мне понравился своей
сдержанностью. Я не любила
мужиков, которые много бол7
тают и руки распускают. А он
был тактичный, вежливый,
обходительный...

— Высокий и симпатич7
ный, — добавляет Сергей

Матвеевич.
— А взгляд... По7

смотрит, улыбнется
так хитро и сразу в
себя влюбит!

Дочь и сын Клав7
дии Рафаиловны
браку не препятство7
вали. А у Сергея
Матвеевича детей не

было. Так что, гово7
рит, на старости лет
ему вдвойне повезло

— вместе с женой
появились дети,
трое внуков и пять
правнуков. Очень
он любит с ма7
лышней возиться.
Сомневалась толь7

ко подруга невесты.
Мол, возраст уже не
тот. Но сейчас и она
по–другому думает:

тяжело одной... На
прогулку супруги все7
гда под ручку ходят.

Смеются: «Чтобы не
упал кто из нас».

— Пару лет назад ле7
том на дачу ездили. Там
я грядки досматривала.
Теперь уже здоровье не
позволяет, — сетует
Клавдия Рафаиловна.

— Домашними делами зани7
маемся. Мне за цветами нра7
вится ухаживать. А он газеты
читает, попробуй не выпи7
ши. Сережа часто бронхитом
болеет — на ночь молоком с
медом его пою... Дочка жи7
вет по соседству — продукты
нам покупает, по хозяйству
помогает. Сын из Москвы
приезжает в гости. На 9 Мая
внучка с семьей навещала... В
общем, не дают скучать ста7
рикам. А проблемы? Это у
молодых. Нам сейчас уже не
из–за чего ругаться. Тайны
тоже ни к чему. Я про себя
рассказываю, он — про се7
бя... Для полного счастья раз7
ве что здоровья не хватает...

Надежда ДЕКОЛА.
dekola@mail.ru

Хочу поговорить с вами, уважае7
мые читатели, о липоме. Не
знаете, что это? Липома, име7

нуемая в народе жировиком, являет7
ся доброкачественным новообразова7
нием из жировой ткани и локализу7
ется чаще всего подкожно в области
головы, спины, живота, ног или рук,
что позволяет каждому человеку об7
наружить ее самостоятельно. Встре7
чаются липомы у лиц старше 30 лет
и могут быть одиночными или мно7
жественными, а их размер может
варьировать в широком диапазоне —
от 1 до 10 и более сантиметров в ди7
аметре. Причины образования липо7
мы остаются недостаточно изучен7
ными, а следовательно, предупре7
дить их развитие не представляется
возможным.

Диагностика липом проста (для
врача–специалиста) и основана на
внешнем осмотре и клинической кар7
тине — подкожные образования пред7
ставляют собой округлые или дольча7
тые узлы мягко–эластической конси7
стенции, подвижные относительно ко7
жи и безболезненные. Глубоко распо7
ложенные узлы диагностировать труд7
нее. В таких случаях прибегают к ульт7
развуковому исследованию, компью7
терной томографии. Доброкачествен7
ный характер течения опухолевого
процесса при липоме подтверждается
пункционной биопсией. По мере уве7
личения образования человека начина7
ет беспокоить косметический дефект,
а также боль в месте его расположения
вследствие сдавливания окружающих
тканей, особенно в местах трения или
давления одеждой — на шее, в подмы7
шечной впадине, в области талии.

Лечение липомы только хирургиче7
ское и показано в случаях неуклонного
и быстрого увеличения образования,
нарушения повседневной жизнедея7
тельности человека (функциональные
расстройства), возникновения космети7
ческих и психологических проблем. В
любом случае пусть и небольшой, но
существующий риск злокачественного
перерождения липомы является осно7
ванием для ее удаления. Как правило,
операция представляет собой неслож7
ное хирургическое вмешательство, про7
водится под местной анестезией в ам7
булаторных условиях. Важно помнить,
что попытки избавиться от липомы с
помощью народных средств не дадут
никаких результатов, потому что липо7
мы не рассасываются самостоятельно.

Если у вас или у кого–то из ваших
близких имеются подобные для липо7
мы симптомы и признаки, не отклады7
вая на завтра, обратитесь за консуль7
тацией к хирургу или онкологу.

Владимир ХРЫЩАНОВИЧ,
кандидат медицинских наук.

Опасный
жировичок

С амыми пожилыми молодоженами в мире могут стать 102–летний Джордж Кирби и
91–летняя Дорин Лаки из Великобритании. Их свадьба запланирована на 13 июня, ко?
гда Кирби исполнится 103. «С Дорин я совсем не чувствую свой возраст — она делает

меня молодым», — говорит жених, который с невестой решили узаконить отношения по?
сле 27 лет совместной жизни. Браки в почтенном возрасте у нас тоже постепенно стано?
вятся тенденцией. Только в 2013 году было зарегистрировано 684 союза между людьми в
возрасте 60+.

АМБУЛАТОРНЫЙ
ПРИЕМ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Начальник отдела ЗАГС Центрального района 
Минска Анна ДУБОВЕЦ:
— Чаще всего люди, которые женятся после 60
лет, ранее уже состояли в браке, но развелись
или овдовели. Однако, как говорится, любви все
возрасты покорны. Человеку трудно жить одно:
му. Женщине всегда хочется о ком–то заботить:
ся, ну а мужчина рядом с ней чувствует себя уве:
реннее. Думаю, это их стимулирует, продляет им
молодость.
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(Окончание. Начало на 1+й стр.)

С
енсационный и массовый арест —
результат трехлетнего расследова5
ния ФБР. Агентам спецслужбы три
года назад удалось поймать на крю5
чок руководителя Конфедерации

футбола Северной и Центральной Аме5
рики (КОНКАКАФ) Чарльза Блейзера.
Его слабым местом стали финансовые
махинации. Речь шла о 15 миллионах
долларов, которые Блейзер тратил на кра5
сивую жизнь. В итоге функционер согла5
сился доносить о делах ФИФА и стал де5
литься с фэбээровцами нужной им ин5
формацией. Прокуратура Швейцарии по
итогам арестов тут же открыла уголовное
производство по делу, связанному с выбо5
рами стран — хозяек чемпионатов мира
2018 и 2022 годов в России и Катаре.
Правда, «главный мафиози» остался на
свободе.

Зеппа Блаттера как только не называ5
ют: и профессором Мориарти, и папой
мирового футбола. Сам он с этими срав5
нениями не особо спорит. Работающий в
ФИФА на протяжении 40 лет и уже 17
руководящий ею, Блаттер уже давно стал
считать себя кем–то гораздо большим,
чем простым руководителем. Шутка ли,
«семья ФИФА» насчитывает 1,6 милли5
арда членов и является крупнейшей в ми5
ре. Это больше, чем население Китая или
Индии. И все они заглядывают тебе в рот.
Как тут не захмелеть от власти? Блаттер в
последний год в выражениях не стеснял5
ся, говоря прямо: «Я единственный чело5
век в мире, который может выступить в
любой стране и которого обязательно
примет президент этой страны». Он на5
зывал футбол — новой религией, а себя
— ее главным адептом и главой. И был
прав.

Футбол сегодня больше, чем игра. Это
деньги. Это власть. Это влияние. Это по5
литика. Штаб–квартира ФИФА распола5
гается в Швейцарии. Федерация зарегист5
рирована как некоммерческая организа5
ция и по закону освобождена от уплаты
налогов. Имея при этом годовой финан5
совый оборот в размере более миллиарда
евро. И Блаттер прочно сел на самую вер5
хушку этой пирамиды. Его власть выгля5
дела безграничной и выходила далеко за
сферы, очерченные уставом, что рождало
сравнение с католической церковью эпо5

хи Возрождения. Еще чуть–чуть — и
Блаттер, казалось, введет в ФИФА право
индульгенции: за определенную плату бу5
дет снимать грехи. И это не совсем шут5
ка, Блаттера действительно «почитали,
как святого». Так, к примеру, президент
федерации футбола Доминиканской Рес5
публики Осирис Гузман публично назы5
вал его «провидцем» и ставил в один ряд
с Папой Римским и матерью Терезой!
Впрочем, к Международной федерации в
последнее десятилетие недаром прикре5
пилась шильда «гнезда коррупции».
Здесь, кажется, была своя «индульген5

ция» — дарили право на проведение чем5
пионатов мира и прочие футбольные бла5
га. Пока не случилось «цюрихское плене5
ние пап».

Арестованными оказались вице–пре5
зиденты исполкома ФИФА Джеффри
Уэбб и Эухенио Фигередо, а также
экс–президент Конфедерации футбола
Северной и Центральной Америки и
стран Карибского бассейна, в недавнем
прошлом вице–президент ФИФА Джек
Уорнер. Также «на темной скамье» оказа5
лись Эдуардо Ли, Хулио Роча, Костас Так5
кас, Рафаэль Эскуивель, Хосе Мария Ма5
рин, Николя Леос, Алехандро Бурзако,
Аарон Дэвидсон, Уго Джинкис и Мариа5

но Джинкис, которые имеют отношение к
спортивному маркетингу, и Хосе Маргу5
лис, который выступал в качестве посред5
ника при, как предполагается, незакон5
ных платежах.

Суровый накат на ФИФА начался не
вчера, но форму открытой информаци5
онной войны принял сравнительно недав5
но, и «приурочен» он явно к выборам.
Имя Блаттера все реже упоминается в
преломлении к футболу как таковому и
все чаще в связи с коррупцией и другими
нелегальными махинациями. Незадолго
до арестов на немецком телеканале ARD

был показан документальный фильм
«Кто продал футбол». Цель картины яс5
на: доказать, что ФИФА олицетворяет со5
бой зло. Кино получилось боевым. В нем
раскрывались темные и весьма хитроум5
ные финансовые схемы организации, по5
зволяющие проводить «мимо кассы» ог5
ромные суммы, злоупотребление властью
на местах, взяточничество, воровство и
мошенничество. Естественно, заострялся
вопрос предоставления права на проведе5
ние чемпионатов мира 2018 и 2022 годов
России и Катару и все, что с ним связано.
Вывод после просмотра кадров напраши5
вается сам собой: дело ясное, что дело
темное.

Как бы то ни было, а президент и еди5
ноличный правитель ФИФА Зепп Блаттер
рассчитывает быть переизбранным на
этот пост в пятый раз. Четыре года назад
он пообещал покинуть свое место по исте5
чении нынешнего срока полномочий, но
сегодня об этом никто не вспоминает. Го5
ворят, что выборы — пустая формаль5
ность. Потому что у Блаттера есть масса
важных связей, руководители националь5
ных федераций со всего мира чувствуют
себя в долгу перед ним за его большие по5
жертвования. Инсайдеры утверждают,
что все 54 национальные федерации Аф5
рики уже гарантировали Блаттеру свою
поддержку. А этих голосов уже достаточ5
но для его переизбрания. При этом ин5
формационная атака на Блаттера принес5
ла свои плоды: опрос, проведенный меж5
дународной неправительственной органи5
зацией по борьбе с коррупцией
Transparency International, показал, что
решение президента ФИФА Йозефа Блат5
тера баллотироваться на новый срок под5
держивают лишь два с небольшим про5
цента опрошенных. Большинство болель5
щиков хотели бы видеть у руля организа5
ции Луиша Фигу (59,1%). Михаэль ван
Прааг получил 8,7%, а иорданский принц
Али Аль–Хуссейн — 5,3%. Между тем
Аль–Хусейн остался единственным сопер5
ником действующего главы организации.
Ассошиэйтед Пресс утверждает, что нака5
нуне принц Иордании отказался от неза5
конного предложения по свержению Йо5
зефа Блаттера. Сотрудники предвыборно5
го штаба Аль–Хусейна сообщили правоох5
ранительным органам о том, что с прин5
цем связался неизвестный, предложивший
подробную конфиденциальную информа5
цию о незаконных финансовых операциях
Блаттера, а также утверждавший, что у не5
го есть возможность обеспечить несколько
десятков голосов на предстоящих выборах
(по другим данным — 47).

ФИФА в последние десятилетия ак5
тивно позиционировала себя как органи5
зацию самодостаточную, не позволяю5
щую политике вмешиваться в свои дела и
дела других национальных федераций.
Однако, кажется, ее руководители сами
не заметили, как стали частью большой
политической игры.

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanashyts@sb.by

На следующий день после
финала Лиги чемпионов
сборная Беларуси по футболу
проведет в Химках товарище+
ский матч со сборной России.
Через неделю после этого в
Борисове парням предстоит
принять матерых испанцев в
отборочном турнире Ев+
ро–2016. Похоже, нам уже
пора переключать свое вни+
мание на Александра Хацке+
вича и его команду. Тем бо+
лее что и сам главный тренер
дал пищу для размышлений,
огласив список кандидатов в
сборную.

К предстоящим встречам бу5
дут готовиться 26 футболистов:
вратари — Андрей Горбунов
(«Атромитос»), Юрий Жевнов
(«Торпедо», Москва), Сергей
Черник (БАТЭ), Александр Гутор
(«Динамо», Минск);
защитники — Максим Жавнерчик,
Денис Поляков, Максим Володько
(все — БАТЭ), Игорь Шитов
(«Мордовия»), Александр МартыF
нович («Краснодар»), Сергей ПоF
литевич («Динамо», Минск), Егор
Филипенко («Малага»), Дмитрий
Верховцов («Уфа»), Максим БорF
дачев («Ростов»);
полузащитники — Иван Маевский
(«Завиша»), Сергей Кисляк («РуF
бин»), Сергей Кривец («Метц»),
Антон Путило («Торпедо», МоскF
ва), Александр Глеб («ГенчлерF
бирлиги»), Станислав Драгун

(«Крылья Советов»), Тимофей КаF
лачев («Ростов»), Михаил ГордейF
чук, Игорь Стасевич (оба —
БАТЭ), Павел Нехайчик («Томь»),
Сергей Баланович («Амкар»);
нападающие — Сергей КорниленF
ко («Крылья Советов»), Николай
Сигневич (БАТЭ).

Конечно же, обращают на
себя внимание по меньшей мере
два обстоятельства. Во–первых,
уже становящееся традицион5
ным отсутствие в списке Вита5
лия Родионова. А во–вторых,
тот простой факт, что 4 и 5 ию5
ня игроки из белорусских клу5
бов будут задействованы в мат5
чах чемпионата страны, а пото5
му практически наверняка не
сыграют в Химках.

Товарищеский матч против
сборной России пройдет 7 июня

на поле «Арены–Химки» (нача5
ло игры в 18.00). Готовясь к
приему белорусов (а заодно и к
отборочной игре против
австрийцев), главный тренер
сборной России по футболу
Фабио Капелло вызвал на сбор
аж 38 игроков:

вратари — Игорь Акинфеев
(ЦСКА), Владимир Габулов («ДиF
намо»), Юрий Лодыгин («Зенит»),
Артем Ребров («Спартак»), СерF
гей Рыжиков («Рубин»);
защитники — Василий БерезуцF
кий, Сергей Игнашевич, Георгий
Щенников (все — ЦСКА), Юрий
Жирков («Динамо»), Дмитрий
Комбаров, Евгений Макеев, СерF
гей Паршивлюк (все — «СпарF
так»), Эльмир Набиуллин («РуF
бин»), Иван Новосельцев («РосF
тов»), Андрей Семенов («Терек»),
Игорь Смольников («Зенит»), ГеF
оргий Тигиев («Торпедо»);
полузащитники — Денис ГлушаF
ков («Спартак»), Игорь Денисов,
Роман Зобнин, Алексей Ионов
(все — «Динамо»), Алан Дзагоев
(ЦСКА), Олег Иванов («Терек»),
Алексей Миранчук, Александр
Самедов (оба — «Локомотив»),
Александр Рязанцев, Олег Шатов

(оба — «Зенит»), Магомед ОздоF
ев («Рубин»), Дмитрий Торбинский
(«Ростов»), Денис Черышев
(«Вильярреал»), Роман Широков
(«Краснодар»);
нападающие — Денис Давыдов
(«Спартак»), Артем Дзюба («РосF
тов»), Александр Кокорин («ДинаF
мо»), Максим Канунников, Игорь
Портнягин (оба — «Рубин»), АлекF
сандр Кержаков («Зенит»), ФеF
дор Смолов («Урал»).

Сложно, конечно, сказать,
зачем Капелло понадобилось
вызывать так много людей. То
ли не верит в способность клуб5
ных тренеров поддерживать в
тонусе своих подопечных после
окончания чемпионата. То ли
хочет пощупать «материал» сво5
ими руками. То ли, боясь прова5
ла в архиважном с турнирной
точки зрения поединке с
австрийцами, протрубил «свис5
тать всех наверх». То ли еще
что. Впрочем, до выхода команд
на поле в Химках 7 июня бело5
русы вправе считать, что так ос5
новательно Капелло готовится к
встрече с ними.

Кирилл ПЛЕТНЕВ.

Коррупционный
сюрприз для Блаттера

Хацкевич и Капелло
сделали ставки
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Д
иректор школы Виктор Евсе.
ев рассказывает, как хит.
рость бизнесмена Влади.
мира Романова почти ре.
шила все проблемы со

спортивной инфраструктурой.
— В проекте реконструкции по

Романову места для «Колец славы» не
нашлось. Здесь хотели построить гос;
тиницу. Нам же прислали письмо с предписани;
ем выселяться в неизвестном направлении. В ре;
зультате я затеял ведомственную переписку...

Результат не заставил себя ждать: под
нужды едва не оказавшихся бездомными
гимнастов решили отдать главный спортив.
ный долгострой столицы — Дом спорта на
Партизанском проспекте. Места в этой ма.
хине хватило бы с лихвой, но грянул кри.
зис, и проект заглох. Тем не менее идея о
превращении «Трактора» в футбольный
рай продолжала сидеть в умах, что самым
непосредственным образом сказывалось на
жизни гимнастов. Впрочем, Виктор Евсеев
не жалуется: свои проблемы здесь уже дав.
но привыкли решать сами. Насколько хвата.
ет сил и возможностей.

— Видите, окна фанерой зашиты. Это нам
еще в 90–е какие–то пацаны с улицы стекла
камнями разбили. Так и стоят. Поначалу хо;
лодно было. Потом экономическая ситуация в
стране улучшилась, топить зимой стали силь;
нее — и сейчас вроде можно заниматься. О за;
мене и речи нет: одно стекло по нынешним вре;
менам порядка 10 миллионов стоит.

Такие расходы СДЮШОР себе позво.
лить не может. Мингорисполком денег не
выделяет, резонно ссылаясь сперва на пер.
спективу скорого сноса здания, а сейчас —
на его будущую реконструкцию. Не так дав.
но о «Кольцах славы» вспомнили вновь. И
вновь в контексте футбольных планов, в ко.
торые опять вмешалась гимнастика. Строи.
тельство рядом с «Трактором» националь.
ного «30–тысячника» и реконструкция са.
мого старичка стадиона не могли не кос.
нуться гимнастической школы. Ее было ну.
жно либо сносить, либо вписывать в конце.
пцию.

— В январе к нам сюда целая бригада рабо;
чих приходила. Инженеры, геодезисты, еще ка;
кие–то специалисты. Сверлили стены, облази;
ли все здание. Решали, что с ним делать. При;

шли к выводу, что конструкции достаточно
крепкие — можно оставлять. Попросили
составить список необходимых работ,
обещали достроить второй этаж над ад;
министративной частью...

Административная часть «Колец сла.
вы» — небольшая пристройка, примыкаю.
щая к основному залу. С виду, кажется, не
способная выдержать даже собственного

веса, она изначально не была рассчитана на
то, чтобы размещать целую спортивную
школу. В свое время тракторный завод
строил этот зал для своих сотрудников,
которые в свободное время
могли здесь играть в волей.
бол или баскетбол. Гимна.
стические ямы, кони и бру.
сья появились позже. Прав.
да, для раздевалок, меди.
цинского центра и тренерских
места не было. Пришлось находить компро.
мисс, возводя тесную, темную пристройку.
Решит ли все проблемы пристройка второго
этажа — вопрос. Но, кроме этого, по словам
Евсеева, гимнастам можно рассчитывать
лишь на новый сайдинг в зале и, хочется ве.
рить, окна.

— Мы, конечно, предлагали несколько иной
вариант перестройки. И в первую очередь про;
сили расширить нынешний зал или построить
второй. Детей–то в
районе множество.
В вечернее время за
два–три часа каж;

дый день человек 100 проходит. Представляе;
те? И это — далеко не предел. Мы ведь даже не
можем открыть группы для девочек: их просто
некуда будет девать. Но наши доводы и предло;
жения, похоже, посчитали несущественными.
Изначально не хотели утверждать даже рас;
ширение медико–восстановительного цент;
ра, который сегодня не соответствует ни;
каким стандартам. Но в конце концов
этот вопрос вроде бы уладили.

Когда начнется и сколько продлит.
ся стройка — пока загадка. С учетом
намечающейся реконструкции легкоат.
летического спорткомплекса и находя.
щегося в нем второго столичного гимна.
стического зала, на улице Калиновского,
Минск на какое–то время запросто может
остаться вообще без гимнастических арен.
Зал на улице Волоха лишь условно может
считаться подходящим. Необходимых ям с
поролоном там нет, и юных гимнастов по.

степенно вытес.

няют акробаты. О состоянии спорткомплек.
са на ул. Игнатенко заместитель председа.
теля Белорусской федерации гимнастики
Антонина Кошель говорит коротко: «Заведи
туда специалистов, зал давно закрыли бы по

соображениям безопасности». При
этом в 2019 году Минску предстоит

принимать Европейский олим.
пийский фестиваль молодежи, в
программу которого, помимо
всего прочего, входит и спортив.
ная гимнастика. И Кошель не ис.

ключает, что строители могут соз.
дать организаторам ощутимые
проблемы.

— Основные соревнования мы,
вероятнее всего, будем проводить во Двор.
це спорта, где постелим помост. Однако по
регламенту в городе все равно должны быть
соответствующие необходимым требовани.
ям тренировочные залы. Что делать, если
все они окажутся или на ремонте, или в

аховом состоянии, — вопрос. Да и
для подготовки резерва затянув.
шееся решение «квартирного во.

проса» может стать серьез.
ным ударом.

В качестве альтернатив.
ного примера Антонина Кошель вспомина.
ет Могилев. Появление там современного
спорткомплекса, в котором нашлось место
и для гимнастического зала с трибунами,
кардинально изменило положение гимна.
стики в городе. Как оказалось, желающих
заниматься этим непростым, но почетным
видом спорта в комфортных условиях в
Могилеве куда больше, чем можно было бы
предположить. И даже с учетом периодиче.
ски возникающей необходимости уступать
зал для проведения разом переехавших в
Могилев многих республиканских соревно.
ваний проблем с желающими освоить коль.
ца и перекладину в городе нет. А значит, и
разговоры о том, что тренерам сегодня при.
ходится вести борьбу за молодежь с компь.
ютерами и прочими отвлекающими радо.
стями жизни, похоже, не имеют большого
смысла. Начинать эту борьбу нужно с соз.

дания условий.
Дмитрий 

КОМАШКО.
komashko@sb.by

●Алина Талай успешно начала летний сезон. Позавчера
она заняла второе место на турнире из серии Мирово.

го вызова в Остраве — дистанцию 100 метров с барьерами
белоруска пробежала за 12,78 секунды и уступила лишь
американке Шарике Нелвис (12,55). А буквально за пару
дней до чешского старта Алина Талай с личным рекордом
(12,70 секунды), который отныне всего на четыре сотых
меньше давно установленного рекорда Беларуси, выиграла
стометровку с барьерами в голландском Хенгело. 

●Официальный сайт ХК «Динамо–Минск» сообщил о
том, что достигнута договоренность о подписании

контракта с защитником Иваном Усенко. Клуб уже обра.
щал внимание на этого хоккеиста в сезоне 2013/14, но в
тот раз у него не очень–то сложилось. В регулярном чем.
пионате КХЛ и Кубке надежды Иван тогда суммарно оты.
грал в 32 матчах, отметился в них всего двумя очками по
системе «гол плюс пас» и имел в графе полезности «ми.
нус 7». Прошлый сезон защитник провел в солигорском
«Шахтере», помог команде выиграть золото чемпионата
Беларуси и, кроме того, принял участие во всех 8 играх
нашей национальной команды на недавнем чемпионате
мира в Остраве и Праге.

●Белорусские спортсменки стали обладательницами
трех наград на Гран–при Германии по борьбе. В весо.

вой категории до 60 килограммов на пьедестал почета под.
нялись сразу две наши девушки: Анастасия Гучок, сломив
в финальной схватке сопротивление шведки Терезы Перс.
сон, победила, Анастасия Иванова завоевала бронзу. А в ве.
се до 63 килограммов бронзового успеха добилась Мария
Мамошук. Участницами малых финалов за третьи места
были также Фатима Сидакова (48 кг), Светлана Ломашевич
(53 кг), Екатерина Гончар (55 кг) и Лаура Чарашвили (58
кг), но они свои медальные схватки, увы, проиграли. 

Кольца ищут славы
Школа «Кольца славы» на улице Ванеева
в Минске — оплот и гордость белорус8
ской гимнастики. По развешенным на
стенах темного тесного холла портретам
знаменитых выпускников можно изу8
чать историю некогда одного из самых
успешных и популярных в стране видов
спорта. Однако, начиная с 2008 года,
здешние тренеры и их воспитанники жи8
вут на чемоданах. Проекты реконструк8
ции находящегося рядом стадиона «Тра8
ктор» то и дело грозили оставить гимна8
стов без крыши над головой. В настоя8
щее время в разработке находится оче8
редной проект, итогом которого долж8
ны стать появление национального ста8
диона и существенная реконструкция
«Трактора». Заглянув в «Кольца славы»,
мы постарались понять, чего там ждут
от футбольных планов и не останется
ли Минск без гимнастики.

АРЕНА

Виктор 
Евсеев.

Антонина
Кошель.
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 27 мая

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр9индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр9индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02/05 05/08 08/11 11/14 14/17 17/20 20/23 23/02
29.05.2015 г. 3 3 2 2 2 2 2 3

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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2
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

75

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +29,9оС в 2000 году, cамая низкая температура воздуха +0,1оС в 1957 году. Астрономический календарь для Минска: полнолуние 2 июня; восход Солнца — 4.49; заход — 21.24; долгота дня — 16.35.
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Влажность
воздуха, %

80

По горизонтали: Любопытство. Крупеник. Аре8
на. Гал. Аукуба. Стортинг. Бутон. Адонис. Автоград.
Кавал. Дрожки. Авиаполк. Ука. Волкодав. Кантеле.
Анис. Киви. Экстерн.

По вертикали: Вертинская. Арык. Абак. Торт.
Диван. Охра. Такт. Стог. Опущение. Рожок. Ливр.
Кочан. Клавесин. Угадчик. Тау. Парубок. Туер. Буна.
Негатив. Осина. Оса. Калан. Леонов.

Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

60

Влажность
воздуха, %

55

Кроме смеха!

28 мая
1850 г. Дата рождения Александра Шимановского, бело8
русского этнографа и фольклориста, автора рукописного
сборника «Минская губерния и ее народное творчество в
связи с описанием праздников и обрядов», в котором со8
бран ценный материал по белорусской фольклористике
и этнографии.
1895 г. Дата рождения Владимира Добрынина, констру8
ктора авиационных двигателей, доктора технических на8
ук. Обеспечивал подготовку двигателей для беспосадоч8
ных перелетов для экипажей В.Чкалова и М.Громова. Со8
здал ряд образцов поршневых и турбореактивных двига8
телей для самолетов А.Туполева и В.Мясищева. Лауреат
Государственной премии СССР.
1905 г. Янка Купала впервые выступил
в печати (стихотворение «Мужик» в га8
зете «Северо–Западный край»).
1939 г. На реке Халхин–Гол японские
милитаристы осуществили военную
провокацию, в ответ на которую Крас8
ная Армия начала боевые действия. По8
ражение Японии на Халхин–Голе серь8

езно по8
влияло на внешнеполити8
ческие позиции ее прави8
тельства и удержало от вы8
ступления против СССР в
годы Великой Отечествен8
ной войны.

1957 г. В США основана Национальная академия грамза8
писи, которая вручает самые престижные награды в мире
музыки — призы «Грэмми».
1995 г. На Сахалине произошло катастрофическое зем8
летрясение, сила которого в районе Нефтегорска соста8
вила 7,5 балла по шкале Рихтера. Из 3 тысяч жителей го8
рода в живых остались менее 700 человек.
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— Чего ты плачешь, Зина?
— Да книжка грустная.
— А что за книжка?
— Зачетная.

* * *
Объявление в поликлинике:

«Всех, кто понял смысл жиз@
ни, психиатр принимает вне
очереди».

* * *
В ресторане посетитель де@

лает заказ официанту:
— Стакан водки, бокал ви@

на, рюмку коньяка, фужер
шампанского, кружку пива и
чай. Чай, пожалуйста,
некрепкий, у меня сердце
слабое.
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Администрация Советского района г. Минска выражает глубо=
кое соболезнование генеральному директору ОАО «ЦУМ–Минск»
Валентину Ивановичу Байдаку в связи с постигшим его большим
горем — смертью БРАТА Анатолия Ивановича Байдака.

Коллектив Управления делами Президента Республики Бела=
русь выражает глубокое соболезнование советнику–консультанту
отдела контроля и ревизионной деятельности Виолетте Петровне
Дерксен в связи с постигшим ее горем — смертью БРАТА.
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